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Мог ли я 42 года назад, в далеком 1971-м, думать, 
что иронизируя в разговоре с 23-летней девушкой по 
поводу насмешившей меня тогда приобретенной ею 
профессии и принятия ее на работу в тот же Экономи-
ческий университет преподавателем, что произойдет 
то, что произошло вчера – 28 мая. А это произошло! Та 
же девушка, а теперь взрослая женщина, доцент с док-
торской диссертацией, автор нескольких учебников 
по туризму для болгарских вузов, более того – и автор 
учебника и соавтор еще одного вместе с дагестански-
ми коллегами теперь уже для студентов нашей респу-
блики, будет принимать зачет у них после окончания 
первого курса. Специальность эта – туризм! И событие 
это − презентация  выпуска первого курса.

Помню, как сравнительно недавно, каких-то 15-17 
лет назад, я спросил тогдашнего очень успешного 
премьер-министра дагестанского правительства Абду-
разака Мирзабекова: почему у нас не придается такое 
значение, как в более благополучных экономически 
странах, развитию туризма? Он ответил не сразу. А по-
молчав (он всегда стремился быть точным), сказал, что 
менталитет у нас еще не таков. Мы не готовы, пояснил 
он, несмотря на замечательные у нас традиции госте-
приимства, быть услужливы и заботливы в масштабах 
государства так, как в личном общении, принимая го-
стей. Должно пройти еще какое-то время. И вот теперь, 
думаю я, вспоминая его слова, это время пришло. 

А тогда, 42 года назад, я расстроил свою молодую 
собеседницу, посчитав ее профессию несерьезной. А 
она сегодня – признанный в Болгарии специалист. Да 
и у нас в республике тоже. Потому что в Дагестанском 
Институте народного хозяйства его руководители 
– президент Гамид Ахмедович Бучаев, ректор Яхья 
Бучаев – креативные люди. Кого же готовить в вузе, 
если не специалистов, столь необходимых народно-
му хозяйству в связи с возникшим на них спросом. 
Пионером стал и дагестанский филиал в Махачкале 
Российского государственного университета туризма 

и сервиса в Москве со своим 
директором Зюльмирой Хан-
бабаевой. 

Меня это особенно греет, 
потому что «приложил руку» к 
этому замечательному факту и 
наш журнал «Дагестан». В девя-
ти номерах подряд в 2011 году 
печатались в нем статьи той 
самой девушки, ныне доцента 
Экономического университета в болгарском городе 
Варна, в сопровождении статей разных дагестанских 
авторов на темы развития туризма с учетом опыта 
Болгарии и других зарубежных стран и наших, даге-
станских, возможностей. Благодаря этому возникли 
контакты болгарского вуза с дагестанскими – помимо 
двух названных выше, и с ДГУ, а также с Комитетом по 
туризму РД, с ними заключаются договоры о совмест-
ной работе. Более того, несколько групп дагестанских 
студентов побывали прошлым летом на практике в 
Болгарии, поедут они в эту страну и нынешним летом. 

Остается добавить, что девушка Таня Николова 
приезжала в Дагестан 42 года назад со своим отцом 
Бел Павловичем Николовым, который навещал сво-
их друзей в Махачкале и Буйнакске, где он работал 
во время войны. А его дочь доцент Татяна Христова 
(по мужу) с тех пор отдает дань памяти своему отцу, 
который очень любил Дагестан и своих дагестанских 
друзей. И добавить еще, что фотографии на странице 
обложки слева запечатлели сдачу зачета студента-
ми ДГИНХ, а принимали его после прочтения своих 
лекций Татяна Христова со своим коллегой из Варны 
Вилияном Крыстевым и их дагестанские партнеры, 
которые вели занятия с первокурсниками весь по-
следний учебный год. 

Далгат АХМЕДХАНОВ
Фото Тимура КУНБУТАЕВА

 КолонКа редаКтора 

ВОТ ЭТО ДА!.. (см. фото слева)

Выступает  ректор  ДГИНХ  Яхья  Бучаев.  Слева  от  него  −  Татяна  Христова, 
а  справа от  него  −  Вилиян  Крыстев.  
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 ЭКономиКа 

– Дагестан входит в десятку самых 
депрессивных регионов России. К при-
меру, сумма вало-
вого региональ-
ного продукта на 
душу населения в 
3 раза отстает от 
среднего показа-
теля по РФ, а бюд-
жет республики 
почти на 80 про-
центов является 
д о т а ц и о н н ы м . 
Динамика роста 
промышленного 
и сельскохозяй-
ственного про-
изводства у нас 
вдвое ниже, чем в среднем по России, а 
уровень безработицы, напротив – вдвое 
его превышает… Мы недопроизводим 
около половины сельхозпродукции для 
личного потребления, а из непродоволь-
ственных товаров, включенных в потре-
бительскую корзину, мы не производим 
вообще ничего. Исследования наших 
сотрудников на рынках Махачкалы под-
тверждают сказанное. Для приведения 
структуры нашей экономики в соответ-
ствие с общероссийской и достижения 
средних показателей по стране на душу 
населения необходимо увеличить про-
изводство сельхозпродукции в 2 раза, а 
промышленного – в 10 раз.

– Решаемы ли в ближайшее время 
столь амбициозные задачи?

– Если задачи 
амбициозные, то 
пути их решения 
должны быть от-
личными от тради-
ционных. Напри-
мер, можно выйти 
с законодательной 
инициативой о по-
правках в Налого-
вый Кодекс РФ об 
установлении в та-
ких регионах, как 
Дагестан, нулевой 
ставки по налогу 
на прибыль для 

всех типов организаций до 2020 года. Та-
кая практика применяется в отношении 
участников проекта «Сколково», образо-
вательных и медицинских учреждений. 
Пролоббировать такое решение будет 
нелегко, учитывая, что Минфин России в 
ежегодном соглашении с республикой не 
разрешает понижать региональную часть 
налога на прибыль с 18 до 13,5 процента, 
что зафиксировано Налоговым Кодексом. 

– «Заколдованный круг»?
– Если не привлечь инвесторов, нам 

не избавиться от дотационности. Будем 
откровенны: проект туристического кла-
стера не сможем реализовать, пока Да-
гестан не станет конкурентоспособным 

Республика: 
на повестке дня…

ректор дагестанского государственного института 
народного хозяйства, член Экономического сове-

та при Президенте рд, доктор экономических наук Яхья Бучаев уве-
рен, что политическая воля руководства республики, консолидация 
всего дагестанского общества – залог выполнения стоящих перед ним 
сложных задач. вот что он говорит в беседе с нашим корреспондентом:
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среди традиционных туристических цен-
тров. У нас очень слабая логистика: если 
не сможем доставлять сюда комплектую-
щие и вывозить продукцию, то о разви-
тии промышленности всерьез говорить 
не следует. Еще одним слабым местом яв-
ляются трудности с привлечением зару-
бежных кредитных ресурсов. К примеру, 
строительство завода листового стекла 
в Тюбе стоимостью 10 млрд рублей под 
государственные гарантии финансирует 
(25 % годовых) Внешэкономбанк. А при-
влекать зарубежные кредиты с щадящи-
ми ставками и под гарантии российской 
стороны нельзя, это запрещено нашим 
законодательством. Вот вам и заколдо-
ванный круг!

– Как же из него выйти?
– Образно говоря, экономика – это 

корабль с парусом и рулем. Если ветер 
встречный, под которым подразумевают-
ся многочисленные риски (общественно-
политические, финансовые, инвестици-
онные и т. д.), то движение вперед будет 
затруднено. Если ветер попутный, а это 
– наличие привлекательных условий ве-
дения бизнеса (налоги, частная собствен-
ность на землю, инфраструктура, пря-
мая мощная поддержка правительства 
республики), то даже в сложной ситуа-
ции мы сможем рассчитывать на приток 
инвесторов, так как повышенный риск 
будет компенсироваться большими при-
былями, чего сейчас не происходит. За 
период, в течение которого предприятия 
не будут платить налог на прибыль, мож-
но развить бизнес-среду, производство, 
торговлю, логистику, инфраструктуру, 
повысить квалификацию работников, 
производительность труда, занятость 
населения, сделать регион действитель-
но привлекательным для проживания и 
инвестирования. Государство же высту-
пает в качестве капитана у руля, создаю-
щего соответствующую законодатель-
ную базу, обеспечивающего поддержку 
реформам со стороны исполнительной 
и судебной власти. Необходимо перени-
мать опыт развития таких регионов, как 
Башкортостан и Татарстан, Пермский, 
Краснодарский и Красноярский края, 

Московская, Свердловская, Оренбург-
ская и Самарская области, города Москва 
и Санкт-Петербург, Ямало-Ненецкий и 
Ханты-Мансийский автономные округа, 
которые в основном формируют доходы 
бюджета государства.

– Вроде появилась и «первая ласточ-
ка» – в Стамбуле прошел экономический 
форум «Дагестан−Турция»…

– На форуме презентовано три проек-
та: «Приоритетная программа развития 
сельского хозяйства с внедрением совре-
менной техники и технологий в Республи-
ке Дагестан», «Создание индустриально-
строительного комплекса «Каспийск» и 
«Создание и развитие агротехнопарка 
«АгроДагИталия», которые уже реализу-
ются. За последние годы товарооборот 
республики увеличился более чем в 4 
раза и составил более 47 млн долларов. 
По данным нашего министерства торгов-
ли и внешнеэкономических связей, в рее-
стре 100 инвестиционных проектов есть 2  
с участием турецкого бизнес-сообщества, 
более 30 – на стадии реализации, 32 – по-
лучили статус приоритетных проектов 
Дагестана. Создано более 2000 рабочих 
мест. Очень важно, что в Турции будет ра-
ботать наше представительство, где все 
заинтересованные инвесторы смогут по-
лучать информацию о реализуемых здесь 
программах. А в регионе будет создана 
специальная группа для взаимодействия 
с зарубежными предпринимателями.
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– В чем вы видите основную пробле-
му развития в республике промышлен-
ности?

– В низкой конкурентоспособности на-
шей продукции. Причины кроются в мо-
ральном и физическом износе основных 
фондов, отсутствии маркетинга, нехватке 
профессиональных кадров, наличии вы-
сокого уровня теневой экономики. У нас 
крайне низок уровень рентабельности. 
Единственный способ его увеличения – 
снижение издержек производства, так 
как существующий технологический уро-
вень не позволяет повышать производи-
тельность иным способом. В связи с этим 
наши предприятия развивают коопера-
ционные связи с крупными российскими 
компаниями, корпорациями, предприя-
тиями промышленно развитых регионов 
России. Так поступают на ОАО «Авиаагре-
гат», Буйнакском агрегатном заводе, ОАО 
«Концерн КЭМЗ», ЗАО «Мушарака», заво-
де «Дагдизель», Дербентском «Электро-
сигнале».

– Что можно сказать о развитии на-
шего сельского хозяйства?

– Мы сейчас демонстрируем динамич-
ное развитие аграрного сектора. К уров-
ню 1990 года, являющегося эталонным, 
объем валовой продукции сельского хо-
зяйства во всех категориях восстановлен 
в нескольких регионах страны, и Дагестан 
с индексом 151,4 процента − среди лиде-
ров. В среднем по стране этот показатель 
составил 87,8 процента. В нашей респу-
блике сосредоточена почти четверть 
общероссийского овцепоголовья (1-е ме-

сто), производится более одного миллио-
на тонн овощей (1-е место), по численно-
сти крупного рогатого скота занимаем 3-е 
место, по производству винограда – 2-е 
место, по площадям многолетних насаж-
дений – 3-е место. Но в то же время, мы 
обеспечиваем себя хлебными продук-
тами, яйцом, мясом и мясопродуктами 
лишь на четверть, молоком и молокопро-
дуктами, фруктами – лишь наполовину, 
лучше обстоят дела по картофелю – 103 и 
по овощам и бахчевым – 266,4 процента.

– Итак, каковы же у нас перспективы?
– Приоритетом должно стать разви-

тие инфраструктуры агропродоволь-
ственного рынка (специализированные 
финансово-кредитные учреждения, кон-
салтинговые, лизинговые и маркетинго-
вые компании, научно-исследовательские 
учреждения). Необходимо обеспечить 
передачу земель на конкурсной основе 
от неэффективного землепользователя к 
эффективному, модернизировать пище-
вую и перерабатывающую промышлен-
ности. Особенно удручающая картина на 
землях отгонного животноводства и на го-
сударственных скотопрогонных трассах, 
которые массово застраиваются вдоль 
дорог. И еще. Министерством сельского 
хозяйства РД на инвестиционном фору-
ме «Сочи−2011» предложен ряд крупных 
проектов, среди которых строительство 
сахарного завода, создание упомянутого 
агротехнопарка «АгроДагИталия», проект 
фирмы «Агрико», предусматривающий 
открытие логистического центра, строи-
тельство рисоперерабатывающего за-
вода. В то же время эти крупные центры 
не способны решить все проблемы, свя-
занные с хранением и транспортировкой 
сельскохозяйственной продукции.

– Следовательно, нельзя игнориро-
вать развитие малых форм хозяйство-
вания?

– Да, нельзя. Особенно если происхо-
дит ухудшение экономического потенци-
ала сельхозпредприятий. Треть хозяйств 
являются убыточными, имеют высокую 
закредитованность. В связи с этим наи-
более эффективны крестьянские фер-
мерские хозяйства, малые предприятия 
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и личные подсобные хозяйства. В нашем 
регионе, кстати, функционирует более 11 
тысяч фермерских хозяйств. В стратегии 
развития региона до 2025 года необходи-
мо предусмотреть создание агрокласте-
ров, чтобы дать фермерам возможность 
зарабатывать на своем 
подворье, продукция 
которого не облагается 
налогами. Например, 
передавать подворью 
на откорм телят, пти-
цу… Для этого состав-
ляется гражданское со-
глашение, по которому 
агрокластер обеспечи-
вает фермера кормами 
по низкой цене (по се-
бестоимости), а выра-
щенный скот сдается в 
миницех агрокластера.

– Наш новый глава 
республики предла-
гает «позитивную по-
вестку дня». Как вы ее 
понимаете?

– Рамазан Гаджимурадович прав, когда го-
ворит, что надо конкретизировать (с учетом 
наших ресурсов) долгосрочные «программы 
строительства коммунизма» в отдельно взя-
той депрессивной республике, которые у нас 
были. И он уже начал действовать. Специали-
стами стратегического совета при Президен-
те РД разработаны 7 приоритетных проектов 
до 2016 года. Их названия красноречиво сви-
детельствуют о конечных целях программы. 
К примеру, проект «Эффективное государ-
ственное управление» предусматривает про-

ведение кадровой реформы, повышение про-
зрачности госаппарата, реализацию мер по 
борьбе с коррупцией. Претворение в жизнь 
проекта «Новая индустриализация» позволит 
вывести республику в 25 первых регионов в 
стране по инвестклимату, в 2 раза увеличит 
пропускную способность аэропорта, а сумму 
оборонзаказа и объем промышленного вы-
пуска в 3 раза. Идея главы республики о ее 
включении в ряд отраслевых программ ми-
нистерств и ведомств РФ нашла отражение в 
проекте «Привлечение инвестиций». На это 
направлен и проект «Диаспора – сила Дагеста-
на», который создаст политические условия 
для возвращения ресурсов диаспоры домой. 
В рамках проекта «Предприниматель – опора 
Дагестана» намечено увеличить налоговые 
поступления в 5 раз за счет легализации биз-
неса и вывести Дагестан в 25 первых регио-

нов страны с развитым 
предпринимательским 
климатом. Успешной реа-
лизации этих задач будут 
способствовать и проек-
ты «Эффективное терри-
ториальное развитие», 
«Бренд нового Дагеста-
на», «Безопасный Даге-
стан», «Просвещенный 
Дагестан».

– Расшифруйте про-
ект «Просвещенный 
Дагестан»…

– … Все проекты 
должны «работать в 
связке». Не скрою, ра-
дует, что подготовлен 
специальный проект, 

нацеленный на формирование приклад-
ной системы образования, обеспечение 
кадрами предприятий и бизнес-структур, 
создание точек роста инновационной ак-
тивности в регионе. Особое удовлетво-
рение вызывает раздел, который преду-
сматривает разработку мероприятий по 
популяризации народных традиций. Это 
очень важный аспект успешности «пози-
тивной повестки дня».

Беседовал 
Эдуард ЭмИРоВ

 ЭКономиКа 
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– Так чем новая программа отличается от 
прежней?

– В прежней «Стратегии 2025» были опре-
делены ориентиры республики на долгую 
перспективу. В ней не детализируются меха-
низмы развития конкретных отраслей эконо-
мики. К примеру, в стратегии ставилась зада-
ча к 2025 году войти в двадцатку сильнейших 
субъектов РФ по размеру ВРП на душу насе-
ления. А как этого добиться, определит новая 
программа. На ее основе все министерства и 
ведомства готовят планы развития курируе-
мых отраслей. Они будут приняты в развитие 
Стратегии. При этом понятно, что состояние 
экономики республики потребует пересмо-
тра некоторых ее позиций. Рамазан Гаджиму-
радович Абдулатипов обозначил необходи-
мость ее доработки.

Проект ее обязательно будет размещен на 
сайте министерства для обсуждения. Ведь в 
дагестанской экономике есть позиции, кото-
рые сложно объяснить. Официальная стати-
стика показывает, что в нашем сельском хо-
зяйстве средняя зарплата 3700 рублей. Но за 
такие деньги ведь никто не работает! В год у 
нас строится 1,5 миллиона кв. метров жилья. 
Это очень хорошо, но никак не вписывается 
в официальный уровень доходов населения. 
Единственный вывод – часть экономики на-
ходится в «тени». При этом «серые предпри-

ниматели» строят хорошие дома, покупают 
машины и получают от государства субсидии 
как малоимущие. Отсюда понятна задача – 
необходимо вывести бизнес из «тени».

– Способствует ли решению такой зада-
чи государство? многие говорят, что это не-
возможно из-за налоговых ставок, отчисле-
ний в социальные фонды…

– Сегодня реализуется достаточно мер по 
выводу малого и среднего бизнеса из «тени». 
что касается отчислений во внебюджетные 
фонды, считаю, что этот закон был крайне неу-
дачным. Поэтому Президент России выступил 
с инициативой об отмене этой нормы. Сейчас 
по поручению главы нашей республики го-
товятся предложения по снижению админи-
стративных барьеров, введению ограниче-
ний на проверки представителей бизнеса со 
стороны правоохранительных и контрольных 
органов. Проведем эксперимент в одном из 
городов и посмотрим, начнут ли бизнесмены 
выходить из «тени». А с января следующего 
года в республике будет проводиться оценка 
регулирующего воздействия (ОРВ) проектов 
нормативных правовых актов в сфере пред-
принимательской и инвестиционной деятель-
ности. Сейчас нами формируется норматив-
ная правовая база по внедрению института 
ОРВ. Эта процедура является одним из спосо-
бов защиты интересов предпринимателей и 

Наида ХАСПУлАТОВА

бизнес – свет и тень

в дагестане пока самая низкая в стране зарплата. По ва-
ловому региональному продукту на душу населения мы 

на 78-м месте. объем промышленной продукции на душу 
населения в 18,6 раза меньше, чем в среднем по россии. 
Сейчас разрабатывается «Программа экономического и со-
циального развития рд до 2017 года». но таких документов 
за последние десятилетия было принято немало. однако 
экономика республики от этого не процветала. что изме-
нится в связи с новой программой, корреспондент журна-
ла решила узнать у и. о. министра экономики республики раюдина ЮСуфова.

 ЭКономиКа 
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повышения качества государственного регу-
лирования в этой сфере.

– Почему, на ваш взгляд, последние 20 
лет не приносили желаемых результатов в 
развитии экономики?

– Многие показатели достигнуты. Но, в 
основном, за счет инфляционных процессов. 
Снижение дотационности бюджета я не счи-
таю столь важным показателем. Более важен 
другой – рост собственных налоговых и нена-
логовых доходов. Сегодня они растут намно-
го быстрее, чем уменьшается дотационность. 
В прошлом году этот рост составил около 20 
процентов. По динамике роста экономики 
дела у нас идут неплохо – 7 процентов, хотя 
по абсолютным показателям мы на последних 
местах. Рамазан Гаджимурадович требует кон-
цептуально изменить подходы к ее развитию. 
Необходимо принять по Дагестану отдельную 
целевую программу, как в свое время было 
принято по чечне и Ингушетии. Промышлен-
ные предприятия в основном не загружены, 
хотя мы можем освоить заказы на 10 милли-
ардов рублей. При участии Президента респу-
блики заводу «Дагдизель» удалось получить 
гособоронзаказ на 5,8 млрд. Беседуя с руко-
водителями промышленных предприятий, я 
просил их более активно участвовать в кон-
курсах на приобретение товаров для государ-
ственных нужд республики. Они отвечают, что 
это бесполезно. Спрашиваю: «Сколько раз по-
давали заявку?». Говорят: «А мы не подавали, 
потому что бесполезно». Вот так. Мы совмест-
но с коллегами по правительству будем содей-
ствовать получению заказов дагестанскими 
производителями.

– Каким образом наши муниципалитеты 
будут способствовать развитию экономики?

– Государство создает на местах инфра-
структуру – подводит к инвестиционным пло-
щадкам электричество, газ, воду, дороги. В 
портфеле республики 82 таких проекта. Сегод-
ня подводятся инженерная и коммунальная 
инфраструктуры к 8 инвестиционным пло-
щадкам. Всем муниципалитетам в текущем 
году уменьшены объемы дотаций на 10 про-
центов, ведь расходы бюджета республики со-
кращены на 6,7 миллиарда рублей. В районах 
недостаточно средств в местных бюджетах 
для создания крупных инвестплощадок, но 
надо создавать по силам – с объемом 10–15 

миллионов. Проблема в горных районах – в 
отсутствии переработки сельхозпродукции, 
некуда сдавать молоко, мясо. В муниципали-
тетах надо создавать условия для возникнове-
ния новых производств.

– отразилось ли на экономике республи-
ки вступление в ВТо?

– С того момента прошло уже более по-
лугода. В целом по России есть несколько 
положительных результатов: упростился 
доступ к рынкам для производителей, сни-
жены импортные и экспортные пошлины на 
ряд товаров, наблюдается рост объемов ино-
странных инвестиций, получило развитие 
экспортно-ориентированное производство 
с высокой добавленной стоимостью. Однако 
этого времени недостаточно для получения 
объективной оценки. Промышленность и 
агропромышленный комплекс нашей респу-
блики нуждаются в модернизации. Сейчас по 
поручению главы республики ведется разра-
ботка соответствующей программы.

– Каковы ваши в этом смысле прогнозы?
– По итогам прошлого года объем ВРП Да-

гестана составил 359 млрд рублей. Наша за-
дача – к 2017 году довести его до 862 млрд. 
Мы должны изменить структуру экономи-
ки, особое место должна занять промыш-
ленность в целом. Внимание будет уделено 
развитию агропромышленного комплекса, 
транспортной логистике и туризму. В май-
ских указах Президента России поставлена 
задача поэтапного повышения заработной 
платы бюджетников. Необходимо сконцен-
трировать усилия всех органов власти на 
ее решении. А в целом – улучшить качество 
жизни дагестанцев.

 ЭКономиКа 
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Третий год в республике рабо-
тает федеральная комплекс-
ная программа по снижению 
сверхнормативных потерь в 

электрических сетях. Проект этот пи-
лотный, в России, помимо Дагестана, он 
реализуется всего в двух республиках 
– чечне и Ингушетии. На эти работы (а 
предстоит заменить несколько сот тысяч 
счетчиков у физических и юридических 
лиц, смонтировать сотни устройств сбо-
ра и передачи информации, наладить 
работу центральных серверов в трех ре-
спубликах, заменить километры старых 
сетей и т.д.) федеральный центр выделил 
более 5 миллиардов рублей. львиная 
часть этих средств при этом достанется 
Дагестану, поскольку число абонентов 
в республике на порядок больше, чем у 
соседей. цифры тут такие: если в чечне 
предстоит заменить 82 тысячи счетчи-
ков, в Ингушетии – 56 тысяч, то дагестан-
ские энергетики в рамках комплексной 
программы обязаны заменить приборы 
учета у 452 тысяч абонентов.

На вопросы о ходе выполнения про-
граммы, а также о ее целях и задачах 

корреспонденту жур-
нала «Дагестан» от-
вечает управляющий 
директор ОАО «Дагэ-
нергосеть» муртазали 
ГИТИНаСулоВ.

– муртузали маго-
медович, очевидно, 
что проект этот к бла-
готворительности от-

ношения не имеет, предполагается, что 
эти средства начнут «работать». Какая 
главная задача?

– На самом деле задач несколько. И 
каждая из них архиважная. На момент 
начала действия программы (середина 
2011 года) потери в сетях нашей компании 
составляли 39 процентов при нормативе 
– 21. Около 18 процентов электроэнер-
гии попросту терялись. А если называть 
вещи своими именами – элементарно 
разворовывались. Схемы применялись 
самые разнообразные. Это и перемотка 
счетчиков в сговоре с инспекторами, и 
«шунтирование» приборов с установкой 
перемычек, и использование мощных 
магнитов, при помощи которых можно 
полностью остановить вращение диска. 
В последнее время абоненты научились 
использовать так называемые «трол-
лейбусы» – в ночное время на высоко-
вольтную линию накидываются провода, 
по которым осуществляется воровство 
электричества. Утром эти «троллейбусы» 
убирают, и контролеры нарушений не на-
ходят. Особенно активно подобная прак-
тика применялась в Ахвахском и лева-
шинском районах, а также в Хасавюрте.

– Цифры, которые вы приводите, 
не очень информативны. может быть, 
переведете украденные проценты в 
деньги, чтобы представить масштаб хи-
щений?

с потеРями боРются 
«умные» пРибоРы
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– Можно и в деньги. Из-за сверхнормативных 
потерь наша компания ежегодно теряла 1,6-1,7 
миллиарда рублей. Их возвращение в оборот и 
стало задачей № 1. Ведь дело дошло до того, что в 
2008-2009 годах мы практически не занимались 
ремонтом сетей – не было денег для этого. Есте-
ственно, на этом фоне кратно увеличилось коли-
чество аварий и внеплановых от-
ключений – старые изношенные 
сети элементарно не справлялись 
с нагрузкой и постоянно горели. 
Отсюда вторая задача, которую 
планируется решить в ходе вы-
полнения программы, – заменить 
все проблемные участки сетей 
новыми. Особенно это актуаль-
но в отношении низковольтных 
сетей (0,4вТ), которые непосред-
ственно доходят до потребителя. 
Ситуация с ними, надо сказать, 
была аховая – проложенные в 60-70-е годы они 
и материально, и морально устарели. Была по-
ставлена задача заменить все старые провода на 
новые (большего сечения, изолированные).

Третья задача связана с непрекращающимися 
жалобами жителей сельских районов на низкое 
напряжение в сетях, которое зачастую было в 
полтора раза ниже нормы. Мы очень надеялись, 
что в ходе реализации комплексной программы 
эту проблему удастся решить.

Ну и, наконец, последнее. При прежнем обще-
ственном устройстве тарифы на электроэнер-
гию в Дагестане, где было построено большое 
количество ГЭС, были значительно ниже, чем в 
остальных регионах страны. А росли они так же, 
как и в остальных регионах – в среднем на 10-15 
процентов в год. Но поскольку исходные цифры у 
нас были низкими, за годы перестройки разница 
в тарифах обозначилась весьма значительная. Не 
будем даже говорить о промышленных центрах, 
возьмем соседний Ставропольский край, по тер-
ритории и количеству населения соизмеримый с 
Дагестаном. Так вот, там тарифы на электроэнер-
гию в два с половиной раза выше, чем у нас. А по-
скольку и зарплату для работников, и деньги на 
ремонт сетей мы получаем исходя из действую-
щих тарифов, мы изначально оказались в роли 
отстающих. Именно поэтому средняя зарплата в 
компании сегодня составляет всего 14 тысяч ру-
блей, а о покупке новой техники мы могли только 
мечтать, поскольку средств для этого не было.

– И только за счет установки новых счетчи-
ков планировалось решить сразу столько мас-
штабных задач?

– Я уже говорил, что речь идет не только о 
счетчиках. Мы также поменяли большое коли-
чество электросетей, провели огромную рабо-
ту по выявлению абонентов, работающих в об-

ход приборов учета. Но главное, 
конечно, счетчики. Я немного 
расскажу о них, и вам все сразу 
станет понятно. Во-первых, они 
считают намного точнее старых 
приборов, во-вторых, никаким 
магнитом их не притормозить, 
в-третьих, при попытках взлома 
или, как теперь модно говорить, 
«шунтирования» счетчик мо-
ментально подает сигнал на наш 
сервер: «Внимание, меня взло-
мали». Красная лампочка трево-

ги на сервере загорается и в том случае, если с 
прибором «помудрили» до его установки в на-
дежде, что электроника вмешательства не заме-
тит. Замечает она обязательно. Каждый счетчик 
снабжен радиомодемом, посредством которого 
он постоянно передает информацию на сервер 
«Дагэлектросетей». Зайдя на этот сервер, ра-
ботники всех сетевых компаний республики в 
онлайн-режиме могут получать информацию по 
каждому населенному пункту, подстанции, фи-
деру, трансформатору и, в конечном счете, по-
требителю. Из этого вытекает еще одно преиму-
щество новых счетчиков перед старыми – для их 
обслуживания теперь не надо содержать целую 
армию контролеров. Таким образом, из процес-
са полностью исключается человеческий фак-
тор, который является определяющим в деле 
хищения электроэнергии.

А еще новые счетчики могут экономить день-
ги своих владельцев, поскольку учитывают 
«ночные» тарифы (с 23:00 до 07:00), когда элек-
троэнергия обходится потребителям на 10-15 
процентов дешевле, чем днем, хранят в своей 
памяти данные за 14 последних месяцев, фикси-
руют все случаи снижения напряжения в сетях. 
При этом новые счетчики люди получают абсо-
лютно бесплатно, что, согласитесь, крайне акту-
ально для сельских районов, где средняя зарпла-
та составляет 3700 рублей (однофазный счетчик 
стоит примерно 3,6 тысячи рублей, трехфазный 
– 6,5 тысячи рублей).
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– Сколько счетчиков из необходимых 452 
тысяч установлено на сегодняшний день?

– Около 370 тысяч, до конца года планируем 
завершить эту работу. Кстати, по темпам выпол-
нения программы мы значительно опережа-
ем наших соседей, несмотря на то, что объемы 
работы у нас значительно выше, чем у них. Я 
это знаю потому, что ежедневно у нас проходят 
селекторные совещания с руководством МРСК 
Северного Кавказа, на которых регионы отчи-
тываются о ходе выполнения программы. Кроме 
того, руководители МРСК практически ежеме-
сячно приезжают в Дагестан, ездят по районам, 
контролируя ход работ на местах. Помимо этого, 
по просьбе руководства МРСК, нас постоянно 
проверяют прокуратура и Счетная палата – речь 
идет об очень больших деньгах, которые ни в 
коем случае не должны уйти «налево».

– Изменилось ли положение дел в отрасли 
по сравнению с 2011 годом, когда программа 
только стартовала?

– Кардинально, причем практически по всем 
направлениям, о которых я вам говорил выше. 
Смотрите, потери за 2012 год составили 31 про-
цент, то есть около 10 процентов мы уже оты-
грали, сэкономив при этом почти 1 миллиард 
рублей, которые уже вложили в наши сети. Ито-
ги первого квартала показали, что мы уверен-
но движемся в правильном направлении – по 
сравнению с прошлым годом уровень потерь в 
Ахтынских РЭС снижен до 18,93 процента (2012 
год – 45,89), Кумухских РЭС – до 21,27 (было 48,4), 
южносухокумских РЭС до 25,4 (было 47,1). Ана-
логичная картина наблюдается в большинстве 
районов республики. Очень показательный при-
мер – в марте нам передали сети Кизляра, поте-

ри в которых составляли более 37 процентов. 
Мы оперативно установили там более 1000 при-
боров учета, и уже в апреле потери снизились до 
29 процентов, а в мае – до 25.

Со второго квартала у нас заработала допол-
нительная программа «25-20-18», предполагаю-
щая поэтапное снижение уровня потерь элек-
троэнергии в наших сетях по итогам марта до 25 
процентов, к 1 мая – до 20, а к июню – до 18, что 
является нормативом для сетевого комплекса 
МРСК в весенне-осенний период (в теплое вре-
мя года потребление электроэнергии и, соответ-
ственно, потери ощутимо ниже, чем зимой). Как 
показывает практика – задача эта вполне выпол-
нима – к июню средние потери электроэнергии 
по Дагэнергосети составляют 18 процентов.

За счет реконструкции сетей существенно вы-
росли качественные показатели нашей работы 
– на порядок снизилось количество несанкцио-
нированных отключений, стабилизировалось на-
пряжение в сети. Даже аномальные морозы про-
шлой зимы не стали для нас стихийным бедствием 
– серьезных отключений электроэнергии у наших 
абонентов не случилось. За это, кстати, наша ком-
пания была награждена Почетной грамотой Пре-
зидента Дагестана, а мне было присвоено звание 
Заслуженного энергетика республики.

Если раньше люди расходовали электроэ-
нергию практически бесконтрольно, то теперь 
думают о том, как сэкономить – покупают энер-
госберегающие лампочки, гасят свет, выходя из 
комнаты. Вроде бы мелочи, но давайте посмо-
трим на цифры. Если с 2000-го года потребление 
энергии в республике росло в среднем на 4-8 
процентов в год, то в 2012 году впервые за мно-
го лет отмечен уровень снижения потребления 
на 1 процент. Самое смешное – сборы при этом 
выросли примерно на 40 процентов.

Я вам уже говорил, что у нас в течение не-
скольких лет не было денег ни на развитие, ни 
на ремонт, а о покупке техники мы могли только 
мечтать. Так вот, после того как программа нача-
ла действовать, положение поменялось. Только 
в прошлом году компания смогла закупить око-
ло 100 единиц спецтехники – ремонтные маши-
ны, вышки, буры для установки опор, автокра-
ны. Наши экономисты подсчитали, если мы не 
снизим темпов (а снижать их мы не намерены), 
средства, вложенные в программу, окупятся за 
три года. После чего компания будет работать 
исключительно на развитие сетевого хозяйства.
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– очевидно, пресечение случаев воровства 
нравится далеко не всем. Насколько часто ва-
шим работникам приходится сталкиваться с 
противодействием?

– Вы правы, конфликты с установщиками пе-
риодически имеют место. В некоторых районах 
выявлены случаи отказа населения от установки 
новых приборов учета. Особо массовый характер 
это движение приняло в Гергебильском районе, 
где против установки счетчиков выступили гла-
вы нескольких сел, а также районный прокурор! 
Очень трудно идет программа в Унцукульском 
районе, жители которо-
го до перестройки были 
освобождены от платежей 
за электроэнергию. Не хо-
тят платить они и сегодня, 
хотя электричество ис-
пользуют очень активно, 
в среднем раза в 2-3 боль-
ше, чем жители соседних 
районов. Но потихоньку 
наводим порядок и там.

Приходится нам за-
ниматься и чисткой 
собственных рядов. В 
январе-феврале проверка деятельности трех 
районных электрических сетей республики 
выявила занижение фактических показателей 
учета на миллион рублей. По 12 юридическим 
лицам зафиксировано занижение объемов на 
789 тысяч рублей, кроме того, обнаружены 62 
абонента, пользующихся электроэнергией без 
приборов учета. По итогам проверки уволены 
начальник центральных электрических сетей, 
а также руководители цумадинских, Ногайских 
и Дербентских РЭС. После этого активность 
остальных руководителей районных сетей зна-
чительно возросла, что сразу же отразилось на 
результатах работы компании.

Не обошлось без нарушений и со стороны са-
мих установщиков новых приборов учета. Наш 
генеральный подрядчик – ОАО «Дагэнергорем-
строй» – в связи с большими объемами работ 
и сжатыми сроками действия программы был 
вынужден взять на работу около 2 тысяч чело-
век, работающих по договорам. Естественно, 
каждого из них проверить было невозможно, 
поэтому неудивительно, что среди этих людей 
нашлось какое-то количество любителей легкой 
наживы. Таких мы выявляем и своими силами, и 

при помощи сотрудников правоохранительных 
органов, куда впоследствии и передаем все ма-
териалы.

Особо отличились бригады установщиков, ра-
ботающие в Карабудахкентском, Хасавюртовском, 
Гумбетовском и Хунзахском районах, где были 
зафиксированы многочисленные случаи требо-
ваний оплаты населением стоимости бесплатных 
счетчиков. Не обошлось и без попыток «умельцев» 
залезть в электронные «потроха» новых приборов 
учета. Так, треть счетчиков, установленных в Косте-
ке, и половина – в Карланюрте подверглись «шун-

тированию» с целью за-
нижения показателей, что 
выявилось сразу же после 
подключения к серверу. Но 
это все единичные случаи, 
а в целом программа реа-
лизуется очень успешно, и 
ее первые результаты нас 
радуют.

– «Дагэнергосеть» се-
годня обслуживает при-
мерно 55 процентов на-
селения республики (в нее 
не входят сети Каспийска, 

Кизилюрта и махачкалы). Наверно, мРСК переда-
ет сети этих трех городов под вашу юрисдикцию?

– Такая работа уже началась. После того как 
Президент России Владимир Путин заявил, что в 
электроэнергетике не должно остаться посред-
ников, руководство МРСК провело переговоры с 
главами администраций этих трех городов. Речь 
идет о том, чтобы взять их сети в аренду с после-
дующим выкупом. Сейчас идет детальная про-
работка этого проекта.

– Какова вероятность, что после передачи 
этих сетей вам, в них тоже заработает феде-
ральная программа по замене счетчиков?

– Насчет федеральной программы я не уверен, 
другое дело, что МРСК Северного Кавказа скорее 
всего захочет вложить собственные средства в 
развитие сетевого хозяйства трех оставшихся 
городов. Резоны тут очевидны – во-первых, как 
показал наш опыт, вложения окупаются пример-
но за три года, а, во-вторых, при этом решается 
целый комплекс базовых задач, определяющих 
развитие электроэнергетики на долгие годы.

Беседовал
андрей мЕламЕДоВ
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– У меня достаточно оптимизма, хотя 
полномочий пока недостаточно. Поэтому 
предлагаются изменения в местный за-
кон об омбудсмене, о его правомочности 
в досудебном порядке приостанавливать 
деятельность нормативных актов респу-
бликанских и муниципальных органов, 
если они ущемляют права предприни-

мателей. У нас 
нет контрольно-
надзорных функ-
ций, но мы гото-
вы участвовать 
в совместных 
проверках с кол-
легами из Роспо-
т р е б н а д з о р а , 
п р о к у р а т у р ы , 
МВД, службы су-
дебных приста-
вов и т. д.

Отрадно, что 
на федеральном 
уровне наши 
п р е д л о ж е н и я 
учтены – отныне 
мы имеем право 
отстаивать в су-

дах интересы предпринимателей. Меня 
нередко спрашивают: какой стиль рабо-
ты я исповедую – командный или пар-
тнерский? Отвечаю: тот и другой. Будучи 
чиновником, не собираюсь имитировать 
защиту интересов предпринимательства 
от государственной системы, админи-
стративный ресурс существенно помо-
гает в преодолении бюрократических 
препонов, чинимых малому и среднему 
бизнесу. Приветствую усилия федераль-
ной власти по либерализации уголовно-
го законодательства в экономической 
сфере. Это даст положительный эффект − 
ведь сегодня в РФ по экономическим ста-
тьям осуждено более 13,5 тысяч человек. 
Мы беспрепятственно посещаем СИЗО и 
тюрьмы, в которых находятся лица, при-
влеченные за проступки в предпринима-
тельской сфере. 

Не изжита и система «черных нало-
гов», которые платит практически каж-
дый предприниматель чиновникам 
разных ведомств. Надо разъяснять пред-
принимателям их права и обязанности, 
необходимо оградить их от всякого рода 
мздоимцев, коррупционеров, наладить 
прозрачное распределение госзаказов 

бизнес-омбудсмен – 
такая должность
должность уполномоченного по защите прав пред-

принимателей в рд исполняет Башир магомедов. у 
него солидный послужной список. Будучи инженером-
строителем, он в 90-е годы создал успешное малое пред-
приятие «Эффект». Затем работал заместителем председа-
теля правления дагестанского отделения Сбербанка, создал 
научно-производственное предприятие, которое специали-
зировалось на внедрении новых технологий. в 2003 году 
избирается депутатом дагестанского парламента на посто-
янной основе, работает министром природных ресурсов и 
охраны окружающей среды, советником Президента рд по 
вопросам инвестиций и предпринимательства. Сегодня Башир магомедов 
использует свои полномочия для защиты прав делового сообщества республи-
ки. вот что он рассказал нашему корреспонденту:

 ЭКономиКа 
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дагестанскими министерствами среди 
малых и средних предприятий. 

С каждым днем все больше чиновни-
ков разного уровня оперативно отклика-
ются на наши запросы. Мы уже работаем 
по конкретным делам. Это очень слож-
ный процесс. Ведь мы должны отвечать 
за тех, кого защищаем. К примеру, пред-
приниматель из Тарумовского района жа-
луется на засилье местной администра-
ции и прокуратуры, и мы пытаемся ему 
помочь. Реагируя на обращения такого 
рода, ведем переговоры с министерства-
ми о решении проблем субсидирования 
процентных ставок по кредитам. Мы бе-
ремся за разные проблемы, если в их ре-
шении отказано в ведомствах, министер-
ствах.

Институт омбудсмена – это буфер меж-
ду властью и гражданским обществом. 
чтобы он работал, нам нужны помощни-
ки. В каждом муниципальном образова-
нии на конкурсной основе будут опреде-
лены по 2-3 общественных помощника, 
которые станут информировать нас, как 
в конкретном районе реализуется фор-
мула «бизнес-власть». Планируем еже-
месячно проводить на местах «обще-
ственные приемные», в которые может 
обратиться любой гражданин: как пред-
приниматель, так и потребитель товаров 
и услуг. При омбудсмене организуется 
центр общественной поддержки (цОП) 
для координации деятельности помощ-
ников, разработки инструкций, положе-
ний, рассмотрения наиболее резонанс-
ных жалоб. В качестве совещательного и 
консультативного органа будет действо-
вать экспертный совет. Ведь федераль-
ное законодательство определило, что 
нормативно-правовые акты, касающие-
ся предпринимательства, должны иметь 
наши заключения. Поэтому мы намерены 
проводить, прежде всего, юридическую 
экспертизу. Есть проблемы в налоговой, 
тарифной, кредитной сфере. Да, всем 
предпринимателям мы, возможно, не 
сумеем помочь, но изменить ситуацию 
к лучшему в силах. Недавно обратились 
к федеральному бизнес-омбудсмену 
Б. Титову с просьбой довести до Прави-

тельства РФ нашу оза-
боченность в связи 
с несправедливым 
подходом к решению 
об увеличении вдвое 
выплат предпринима-
телями в социальные 
фонды. Нельзя равно-
ценно определять 
возможности ведения 
бизнеса в Московской 
области, скажем, и в 
Дагестане.

Несмотря на труд-
ности, предпринима-
тельство – это опора 
в развитии экономики 
Дагестана. Не случай-
но так и называется 
приоритетный проект 
Президента РД до 2016 года. цели его 
впечатляющи. К примеру, достигнем ли 
мы увеличения сбора налогов в 5 раз за 
счет вывода бизнеса из тени? Возможно, 
планка завышена, но двукратное, даже 
трехкратное увеличение – вполне ре-
ально. что касается задачи вхождения 
республики в 25 регионов РФ с наиболее 
развитым предпринимательским клима-
том, то уже сейчас она занимает пере-
довые позиции в стране по реализации 
государственной программы поддержки 
малого и среднего бизнеса. 

Вместе с государственными и обще-
ственными структурами, муниципальны-
ми образованиями нам предстоит созда-
вать институты гражданского общества, 
«лакмусовой бумажкой» для которого яв-
ляется наличие среднего класса. Во мно-
гих развитых странах доля малых фирм 
доходит до 80 процентов от общего коли-
чества предприятий, они производят до 
60 процентов валового национального 
продукта. По мировым стандартам счита-
ется нормальным наличие одного малого 
предприятия на 30-50 человек населения. 
В Дагестане до этого пока далеко. Вот над 
чем придется всем нам работать…

Записал 
Эдуард ЭмИРоВ

 ЭКономиКа 
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Равнинный Дагестан богат ре-
ками, озерами, прудами, ка-
налами, на берегах которых 
уровень жизни людей напря-

мую зависит от благополучия в рыбо-
водных и рыболовецких хозяйствах. «Не 
заходя в дома, а по тому, в какой мере 
обустроены и ухожены естественные и 
искусственные водоемы, можно дога-
даться об уровне материального состоя-
ния жителей населенных пунктов нашего 
озерного края», – говорит мой попутчик, 
один из знатных рыбоводов Дагеста-
на, генеральный директор кизлярского 
ООО «Рыболовецкий колхоз им. В.Д. Глу-
шенко» Израил Рамазанов.

Ему можно верить хотя бы потому, 
что он один из немногих, положивших 
на алтарь развития рыбацкого дела не 
только ум, знания и силы, но и собствен-
ные денежные накопления. В пору, когда 
в пучине неподготовленных экономи-
ческих реформ в стране зачах местный 
рыбзавод, в прибрежных морских водах 
уменьшился лов частиковых, а древнее 
русское поселение Новый Бирюзяк Киз-
лярского района теряло потомственных 
рыбаков, дешево продававших избы и 
пожитки переселенцам, и в поисках сча-
стья покидавших отчий край.

В результате – в рыбном хозяйстве 
разруха, в республике разом остались 
без присмотра сотни озер и прудов, а в 
этом рыбзаводе – 36 тысяч га, занятые 
нерестово-выростными водоемами. В 
Аракумских верхнем и нижнем озерах 
по ряду причин, в том числе и из-за об-
мелевшего рыбоходного канала, лов 
уменьшился, а Нижнетерские верхний и 
нижний озера, после того как в 2002 году 
паводок на Тереке снес валы, вообще вы-
сохли. Бирюзякские рыбаки поняли, что 
помочь себе могут только сами и, начи-
ная с 1999 года, инициировали создание 

на двух тысячах гектарах озер и прудов 
рыболовецкого колхоза, назвав его име-
нем своего московского кунака В.Д. Глу-
шенко. А впоследствии, когда понадо-
бились гарантии частным вкладчикам в 
рыбацкий бизнес, хозяйство преобразо-
вали в ООО.

– Работу начали с найма скреперов 
для расчистки ложа канала им. Сиражу-
динова, заросшего бурьяном и деревья-
ми, с постройки новых водоподающих и 
водосбросных шлюзов. Создали шесть 
нагульных прудов с общей площадью в 
полторы тысячи гектаров, – рассказы-
вает Израил Магомедович и, показав в 
сторону мелких прудов на 65 гектарах, 
продолжил, – а это наш девятисекцион-
ный карповый рыбопитомник, три пруда 
по двадцать гектаров, пять – по одному 
га. Этот рыбопитомник, думаю, един-
ственный в республике пруд, в который 
воду подаем насосом. Накладно, но это 
того стоит – здесь из покупных личинок 
выращиваем сеголеток и годовиков для 
зарыбления нагульных прудов. Кстати, 
личинки рыб дефицит. За ними ездим в 
Ростов, Астрахань, Краснодар, а когда и в 
кизлярское село юрковку на широколь-
ский рыбкомбинат.

Выращивают здесь поликультуру (со-
держание в одном водоеме не мешаю-
щих друг другу видов рыб), это амур бе-
лый, карп зеркальный, карп чешуйчатый 
и толстолобик. У каждого вида в водоеме 
свои корма. Амур питается камышом, 
карп – планктоном с червячками, толсто-
лобик довольствуется фитопланктоном 
(водорослями). Наша беседа плавно пе-
решла с тайн Нептуна на тайны рыбацко-
го бизнеса.

«Выращиванию товарной рыбы ха-
рактерен трехлетний оборот, – говорит 
собеседник. – В каждом пруду содержим 
рыбу одного возраста. Например, осенью 

Джамалудин ДжАМБУлАЕВ

Рыбацкое счастье
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2010 года один из 
прудов зарыбили 
сеголетками, вто-
рой – весной 2011 
года – годовиками. 
Товарную рыбу в 
них ловим сейчас, 
но не для хранения 
в холодильнике, а 
по мере поступле-
ния заказов, чтобы 
до потребителей 
доходила не мо-
роженая, а свежая 
рыба. По графику 
ловят рыбу в пруду 
бирюзякцы Нажму-
дин Нажмудинов, 
Мурад Хизриев, 
Виктор Погорелов, 
Олег Максименко, 
Григорий Нечаев, 
Алексей Ермолаев, 
Александр Кузин, 
мои братья Мика-
ил и Сулихан, ездит на работу из Кизля-
ра Владимир Стерликов. Есть пять-шесть 
сезонных рабочих, которые работают в 
питомнике и на нагульных прудах».

В этих словах слышатся нотки гордо-
сти, мол, хозяйство обеспечивает работой 
и неплохой зарплатой как дюжину бирю-
зякских семей, так и доходом регулярно 
покупающих свежую рыбу торговцев. По-
следних привлекает стабильная (в преде-
лах 50-55 рублей за килограмм) отпускная 
цена. В 2008 году в прудах выращено, вы-
ловлено и реализовано 68 тонн рыбы, а с 
начала текущего года из предусмотрен-
ных 120 тонн выловлено уже 14.

Обратил внимание, что Рамазанов го-
ворит о продукции пяти лет из последних 
тринадцати, в течение которого функци-
онирует хозяйство. Потому что осталь-
ные восемь были годами испытаний. 
Накануне лова в 2002 году произошло 
наводнение, Терек показал свой буйный 
норов, сорвал валы, и выращенную за 
три года рыбу унесло в море. Хозяйство 
оказалось на грани банкротства, но по-
лученные в порядке возмещения ущер-

ба восемь миллионов рублей позволили 
в течение последующих четырех лет за-
ново возродить хозяйство.

В 2006-2007 годы зарыбили девять 
прудов. В 2010 году Терек снова за-
бил илом канал имени Сиражудинова. 
Вовремя расчистить и подать воду не 
успели. Выловили только 18 тонн рыбы, 
остальная задохнулась из-за нехватки 
кислорода. В этом году река вновь по-
казала характер – изменила русло, и те-
перь ведется работа, чтобы не допустить 
перебоев в подаче воды.

легких забот не бывает. И хорошо, 
что в последние годы рыбакам помога-
ет государство. Субсидируется часть за-
трат на обустройство водоемов. Благо-
даря этому ООО «Р/к им. В.Д. Глушенко» 
вносит заметную лепту в обеспечение 
продовольственной безопасности, слу-
жит примером для тех, кто решительно 
берется за полноценное использование 
потенциала водоемов республики.

Фото 
Сурхая РамаЗаНоВа
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Работая в редакции, я писала 
материалы о разных людях. 
Их было немало, людей ока-
завших влияние на мое ста-

новление и мировоззрение. Это, конечно 
же, родители, учителя и мои любимые 
сестры (всегда с гордостью говорю, что 
у меня их пять. А поскольку я в семье 
самая младшая, то взяла от каждой по-
немножку). Но сегодня я хочу рассказать 
о женщине, которая дала мне «путевку в 
жизнь». Это – Элина Сергеевна Петрова.

Мне не было еще и двадцати, когда я 
пришла в редакцию газеты «Буйнакские 
известия». Опыта работы – ноль. Редак-
тор газеты Алыпкач Алыпкачев, видя, что 
меня буквально трясет от страха, сказал: 
«Не переживай, я тебя отдам Эле, она все-
му научит».

Подходим к двери с табличкой «Ответ-
ственный секретарь» и слышу, как кто-то 
громко ругает «бестолковых чиновни-
ков, которые ни черта не смыслят в жур-
налистике». Ой, мамочки, неужели это и 
есть Эля, которой меня хотят «отдать»? 
час от часу не легче! Заходим в кабинет, 
тактичный Алыпкач шарабутдинович, 
прерывая дальнейшие «дифирамбы» в 
адрес провинившихся, говорит: «Элина 
Сергеевна, знакомьтесь, это Сабина, наш 
новый корреспондент. Надеюсь, вы с ней 
поработаете».

– Так, еще одна сопливая девчонка. 
– Эля окидывает меня презрительным 
взглядом. – Да и незамужняя, небось?

– А какое это имеет значение? – вски-
дываюсь я.

– Большое! Я с тобой возиться буду, 
учить, а ты через годик замуж выско-
чишь, и поминай как звали. Ну ладно. Со-
чинения в школе как писала?

– На пятерки, – с вызовом отвечаю, а 
сама думаю: да, везет мне, как утоплен-
нику.

– ладно, садись и пиши.
– О чем?
– Видишь, кругом снег, гололед. люди 

еле ходят по улицам. А специальные 
службы бездействуют. Вот и расскажи. 
Как ты к этому относишься.

Таким был мой первый шаг по длин-
ной дороге журналистики.

Сколько их было: заданий, статей, 
очерков, репортажей – не счесть. Все они 
прошли через моего самого первого чи-
тателя и самого безжалостного критика 

«Роман» длиною в жизнь
Сабина ИСРАПИлОВА
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– Элину Сергеевну. Всякое бывало. Ино-
гда я приходила с очередным «опусом» и 
на мою голову выливался ушат холодной 
воды. А если материал удался, то самая 
высокая оценка звучала так: «Я ничего не 
правила». Поначалу было обидно. Как же 
так? Как ругать, так поток слов, а хвалить 
не хочет. Но однажды случайно услыша-
ла, как она говорит нашему редактору: 
«У нее огромный потенциал. Она пишет 
сердцем».

шли годы. Я стала старше и, надеюсь, 
мудрее. Наши отношения с Элиной Сер-
геевной, которая стала для меня уже про-
сто Элей, переросли в крепкую дружбу. 
Несмотря на довольно ощутимую разни-
цу в возрасте в нашей дружбе нет дикта-
та. Мы на равных. Если я в чем-то бываю 
неправа, она в своей обычной манере, не 
разводя церемоний, скажет: «Так, что это 
ты учудила?» А если я ей делаю… нет, не 
замечание, просто обращаю ее внимание 
на какой-то момент, где она неправа, Эля, 
не становясь в позу, скажет: «Ну, прости 
меня, дуру».

С ней никогда не бывает скучно. Нико-
му. Мои дети, например, ее просто обо-
жают.

Она всегда в «теме». Пообсуждать с 
подростками новые гаджеты – пожалуй-
ста. Рассказать о трендах нового сезона 
– без проблем. А еще – книжные новин-
ки, спортивные новости и многое-многое 
другое. Иногда удивляешься широте ее 
интересов. Когда она с моим четырнад-
цатилетним сыном вступила в жаркий 
спор о преимуществах и недостатках ЕГЭ, 
я не выдержала и сказала: «Господи, Эля, 
зачем вам это надо?».

– Не хочу в их глазах выглядеть старой, 
бестолковой развалиной. Пусть лучше 
говорят: «Клевая бабка».

Они так и говорят! И скучают! А иногда 
делятся с ней по телефону своими про-
блемами, чтобы я не знала.

О возрасте женщины говорить не при-
нято. Но Эля его не скрывает, она им гор-
дится! «Мне – 72», – прямо заявляет она 
миру.

«Красиво нести свой возраст – это це-
лое искусство», – сказала когда-то Коко 

шанель. Эля этим искусством владеет 
виртуозно. Глядя на эту подтянутую, всег-
да со вкусом одетую женщину, любой не-
вольно залюбуется. А когда видишь, как 
ярко горят ее глаза, с каким юмором она 
относится ко всем жизненным неуряди-
цам – по-хорошему завидуешь.

чувство юмора у нее от отца, Сергея 
Семеновича шустько. Фронтовик, кад-
ровый офицер, он был, что называется, 
душой компании. Его не просто уважали 
многие буйнакцы, его любили. Он не был 
дагестанцем по рождению, но стал им, 
прожив в Буйнакске более полувека и от-
дав свой опыт, силы, знания на процвета-
ние города, ставшего для него родным.

Я решила написать о человеке, кото-
рый волею судьбы стал для меня род-
ным. А когда перечитала уже написан-
ное, поняла, что в статье больше меня, 
чем моей героини. Наверное, я сбилась с 
пути. А что нужно делать в таком случае? 
Правильно − возвращаться к началу.

Эля родилась в суровом городе Уссу-
рийске Приморского края. Отец – Сергей 
Семенович шустько – кадровый офицер, 
получивший партбилет из рук самого Ту-
хачевского. Прошел фронтовыми доро-
гами до самого Берлина. Мать – Солина 
лидия Затеевна – всю жизнь работала в 
партийных органах: райкоме и обкоме 
КПСС.

Когда родилась Эля, родители были 
очень счастливы. Бойкая, веселая, бес-
страшная – она в любой компании сразу 
становилась заводилой. «Пацан в юбке», 
– неодобрительно качали головой сосе-
ди. «Сорванец», – довольно посмеивался 
отец.

В 1950 году С. шустько перевели в Буй-
накск. жена и дочь отправились вместе с 
ним в такой далекий от Приморья и не-
много пугающий Дагестан.

Хорошие специалисты всегда востре-
бованы, и лидию Затеевну приглашают 
на работу в местный райком партии. Эля 
продолжает учебу в новой школе. Сосед-
ская ребятня, разглядев в ней задатки ли-
дера, всюду следует за ней, как за Орлеан-
ской девой. Только одна девочка остается 
в стороне. Ей не до детских шалостей. У 
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нее есть Музыка! Она мечтает стать зна-
менитой. Это дочь Раисы Владимировны 
Якобсон – маленькая Зарифа. Спустя годы 
мечта ее исполнится, и имя Зарифы Абду-
лаевой прозвучит на всю страну. А пока 
это просто не по возрасту серьезная дев-
чонка, которая игре в салки предпочитает 
разучивание гамм.

– Ох, и злила она меня, – вспоминает 
Эля. – Не знаю, может, я ей немного за-
видовала. Ее все ставили в пример, и в 
школе и на улице. Воспитанная, добро-
желательная, волосы всегда собраны во-
лосок к волоску в аккуратные косички, и 
сама вся такая правильная. Да еще и на 
фортепиано играет! А я? Непослушные 
волосы расческой не укротить. Колени 
вечно содраны. И уж в пример меня ни-
когда не ставили, скорее – наоборот! Вот 
я и настроила ребят против нее. Как мы 
только не пытались ее «достать». А она 
делала вид, что ей это безразлично. Как 
же это бесило! Однажды, когда мы уже 
выросли, я пошла на ее концерт. Слуша-
ла музыку, которая буквально стекала с 
кончиков ее пальцев, и вспоминала наш 
двор, детство, хрупкую девочку с косич-
ками и серьезным взглядом. Я слушала, а 
по щекам текли слезы. Подошла к ней в 
антракте. Она увидела меня, обняла: «Ой, 
Элька! Как я рада тебя видеть». После 
концерта мы снова встретились, начали 
вспоминать былое. Каково же было мое 
удивление, когда она призналась, что 
прекрасно знала обо всех моих детских 
проделках и каверзах. Мы и посмеялись, 
и поплакали.

Но вернемся в Буйнакск пятидесятых. 
Эле уже 12 лет. лето. Дома так скучно. 
Папа на работе, а мама… Мама в Ялте, 
отдыхает. «Поеду к маме», – решила де-
вочка. Недолго думая, собрала чемодан, 
разбила копилку, написала записку папе 
и пошла на вокзал.

О своем «путешествии» Элина Серге-
евна и сегодня вспоминает со смехом: как 
зайцем добралась до Ростова и, не зная 
воровской репутации «Ростова-папы», 
оставила свой чемодан в зале ожида-
ния на вокзале, а потом долго искала его 
и… нашла! Как добрые люди помогли 

добраться до Ялты. И каким было лицо 
мамы, когда она увидела свою дочень-
ку одну, с чемоданом в руках, на пороге 
своего номера.

Беспокойный характер девушки ска-
зывался во всем. Прочитав огромное 
количество книг, она увлеклась роман-
тикой искателей кладов и решила стать 
геологом-разведчиком. Ведь полезные 
ископаемые это тоже клад! Но судьба 
распорядилась иначе.

После школы две ее лучшие подруги 
решили поступать в мединститут. чтобы 
не разлучаться с ними, Эля тоже сдала 
документы. Поступила. Начались заня-
тия. Однажды на практическом занятии 
от запаха карболки потеряла сознание, а 
на следующий день зашла в деканат и за-
брала документы.

Год был потерян. Но эта потеря стала 
приобретением на всю жизнь. Девушка 
«временно» устроилась помощником 
корректора в местную газету. Было это в 
1958 году. Редактор газеты – Яков Бори-
сович Насимов передал ее под начало 
корректору Изольде.

– Я, к сожалению, не помню ее фами-
лии, – рассказывает Э. Петрова. – Но встре-
ча с ней перевернула всю мою жизнь. Она 
была блестящим журналистом. Коренная 
москвичка, работала в газете «Известия», 
но в конце сороковых была осуждена по 
58 статье (измена Родине). Какая это была 
«измена», сегодня все понимают. Когда 
вернулась из ГУлАГа, доступ в «серьез-
ные» газеты был, естественно, перекрыт, 
да и здоровье пошатнулось. Вот и приеха-
ла в Дагестан. К морю, солнцу, фруктам. 
Яков Борисович на свой страх и риск взял 
ее в газету. Но не корреспондентом, а кор-
ректором. Изольда была очень непро-
стым человеком, ни с кем не сближалась, 
держалась особняком. Не знаю, чем уж я 
ей понравилась. Но меня она к себе под-
пустила и начала учить. Не только коррек-
торской работе, всему, что знала и умела 
сама. Сейчас, вспоминая все это с высоты 
прожитых лет, я понимаю, как мучительна 
для нее была профессиональная невос-
требованность. Править чьи-то материа-
лы, понимая, что ты могла бы написать об 
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этом в сто, в тысячу 
раз лучше. Это боль-
но! Но она так люби-
ла журналистику, что 
согласна была оста-
ваться на задворках, 
лишь бы поближе к 
процессу создания 
газеты. Этой любо-
вью и меня заразила. 
Наверное, поэтому 
мой «роман» с газе-
той и длится вот уже 
55 лет.

«Роман» разви-
вался бурно, с при-
сущими ему оби-
дами и радостями, 
взлетами и падения-
ми. Эля прошла все 
ступени: корректор, 
корреспондент, заве-
дующий отделом, за-
меститель главного 
редактора, ответственный секретарь. Ме-
нялись руководители, название газеты, ее 
формат. И только Элина Сергеевна не из-
меняла ни газете, ни своему отношению 
к ней. Она – ответственный секретарь. И 
слово «ответственный» в данном случае 
основополагающее. Это черта характе-
ра. Стиль жизни. Если очередной выпуск 
газеты еще не готов к печати, значит, она 
не имеет право заболеть, не прийти, опо-
здать. Пусть температура или высокое 
давление – работа превыше всего. Она 
никогда не дает обещаний, которых не 
может выполнить. А уж если обещала – 
слово сдержит, чего бы ей это не стоило. 
Этому всегда учила и своего сына Сергея.

Когда Сергей служил в армии, танко-
вых войсках, у него во время учений погиб 
друг. Погиб нелепо, после благополучно 
проведенной операции у парня началось 
кровотечение. А донорская кровь прибы-
ла невовремя. Тогда ребята из его экипа-
жа дали слово: в память о друге каждый 
год в день его гибели сдавать кровь. Сер-
гей слово свое держит по сей день.

Когда Эля говорит о своих родных, в 
ее голосе слышны нотки нежности, люб-

ви и гордости. А гордиться, действитель-
но, есть чем. Внук – Виктор, как и прадед, 
кадровый офицер, и так же, как когда-то 
Сергей шустько, спустя десятилетия при-
нимал участие в параде Победы на Крас-
ной площади. Сейчас несет службу в чите. 
Внучка – лида, внешне очень похожая на 
бабушку, совсем скоро станет мамой.

– Представляешь, скоро я стану пра-
бабкой, – смеется Эля.

– Нет, прабабка – это не про вас, вы и 
для малыша будете Элей, – отвечаю я.

– Наверное… Ведь и от внуков слова 
«бабушка» я так и не дождалась. Только 
«Эля» или «Элечка»…

– Они правы. Ну какая вы бабушка?

*   *   *

Раннее утро. Двери редакции откры-
ты настежь. Заслуженный работник куль-
туры РД, Почетный гражданин города 
Буйнакска, кавалер ордена «За заслуги 
перед Буйнакским районом», ответствен-
ный секретарь Элина Сергеевна Петрова 
на посту. Значит, все под контролем. Газе-
та выйдет в срок.
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мои наставники
Моему приходу в искусство способствовал 

пример отца – Мирзахана Баширова, Заслужен-
ного артиста ДАССР, долгие годы возглавляв-
шего Государственный ансамбль песни и танца 
Дагестана, известного танцора и организатора 
культурной жизни республики. У нас дома пере-
бывали многие представители богемы Дагестана 
50-60-х годов: композиторы, музыканты, поэты, 
певцы. В моих детских воспоминаниях встречи в 
нашем гостеприимном доме с такими корифеями 
музыкального искусства, как композитор Вано 
Мурадели, Анатолий Новиков, и другими деяте-
лями культуры страны. Когда отец брал меня на 
репетиции ансамбля, то я «вживую» видел Муи 
Гасанову, Бурлият Ибрагимову. Так и произошло 
мое знакомство с удивительным миром искус-
ства, которому я предан всю жизнь. Так что мое 
поступление в 1963 году в детскую музыкальную 
школу № 1 в Махачкале не было случайным. За-
тем была учеба в нашем музыкальном училище, 
в Астраханской консерватории. А со времени 
окончания учебы по сей день занимаюсь про-
светительской и концертной деятельностью.

Преклоняю голову перед светлой памятью 
людей, которые ввели меня в светлый мир музы-
ки. Это Камира Иманалиевна штанчаева, Евгения 

Алексеевна Троицкая, Ирина Мариановна Тро-
фимова, лилия Викторовна Этигон. Хочу сказать 
слова благодарности моим профессорам в Астра-
ханской консерватории – это людмила Андреев-
на Круглова, Эрвин Григорьевич Камалов. Среди 
корифеев дагестанской музыки огромное влия-
ние на меня оказал Готфрид Алиевич Гасанов. Он 
вместе с Исбат Гайдарбековной Баталбековой, 
первой дагестанкой – народной артисткой Рос-
сии, будучи у нас дома, почувствовал мою тягу 
к музыке. На всю жизнь запомнилась встреча с 
Сергеем Артемьевичем Агабабовым. Я написал 
об этом рассказ «Волшебные пальцы», который 
был опубликован в 1986 году, в год его 60-летия. 
Я счастлив дружбой с Мурадом Магомедовичем 
Кажлаевым, который возглавлял Большой Ака-
демический концертный оркестр России, а ныне 
создал в Махачкале школу искусств для одарен-
ных детей. Гордость за мой Дагестан наполняет 
меня, когда слышу, как известные музыканты из 
Америки, Англии называют его «маэстро». Его 
балет «Имам шамиль» с успехом прошел в 2006 
году в Дагестане.

Не могу не вспомнить музыковеда, журна-
листа, ветерана Великой Отечественной войны 
Владимира Васильевича Сперанского. С его лег-
кой руки произошло мое «боевое крещение», 

меня спРосили – 
и я отвечаю

Хан БашИРоВ – один из ярких представителей твор-
ческой интеллигенции нашей республики. многие 

годы он является представителем многонациональ-
ной культуры, искусства народов Дагестана и всего 
Северного Кавказа. Его разносторонняя деятельность, 
творческий диапазон и работоспособность удивля-
ют: блестящий пианист, концертмейстер, киноактер, 
педагог, режиссер, автор и исполнитель музыкаль-
ных лекториев, просветитель, пропагандист произ-
ведений классиков русских, зарубежных, советских и 
российских композиторов. он заслуженный деятель 
искусств РФ, профессор. По просьбе редакции жур-
нала он делится с нашими читателями своими мыслями о времени и о себе.
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когда 12 марта 1962 года семилетним мальчи-
ком я играл на пианино в прямом эфире… Ну 
и, конечно, нельзя забыть мои встречи с Расу-
лом Гамзатовичем Гамзатовым. Считаю авансом 
моей творческой деятельности его добрые и 
отеческие слова в мой адрес. Эти люди не были 
заносчивы, но знали себе цену, были внутренне 
свободны. Своим ученикам стараюсь прививать 
качества, которые воспитывали во мне мои учи-
теля, – трудолюбие, целеустремленность, уваже-
ние к людям.

о «коммерциализации искусства»
Искусство должно быть доходчивым, а не 

доходным. Настоящее искусство очищает чело-
века от всего наносного, ненужного. Погоня за 
большими деньгами губит музыкантов, певцов, 
которые в данном случае не гнушаются ничем. 
Соглашаются выступать на сомнительных кор-
поративных вечеринках, посиделках. Обычно 
этим занимаются музыканты с недостаточным 
уровнем образования, кругозора. К сожалению, 
многие мои коллеги перестали уважать свою 
профессию и самих себя. В связи с этим хочу 
привести один пример. Как-то Готфрида Алие-
вича Гасанова, патриарха дагестанской музыки, 
срочно вызвали в обком партии. А он в это вре-
мя был занят своими учениками в музыкальном 
училище. Так вот, ему хватило смелости отве-
тить, что прибыть тотчас в обком не может, так 
как находится на уроке. И это не заносчивость, 
не гордыня, не «звездность», это уважение к сво-
ей профессии, к своим ученикам.

А что сегодня? То, что многие начинающие 
артисты, едва успев выпустить диск со своими 
песнями, считают себя «звездами», губит их. На 
любом нашем канале телевидения только и слы-
шишь о какой-то «суперзвезде», «мегазвезде». 
Тогда позвольте спросить: «Кем были Рагимат 
Гаджиева, Исбат Баталбекова, Марьям Дандамае-
ва, Солтанат Курбанова?» Имена можно перечис-
лять и дальше. Светлая память ушедшим и долгие 
годы действительным звездам, ныне живущим!

Сегодняшние «звезды» включают диск и поют 
под фонограмму. Такова цена их звездности. А 
вот Рагимат Гаджиева говорила: «Настоящему 
певцу не надо бегать и прыгать на сцене, чтобы 
показать свои вокальные способности. Настоя-
щий артист берет слушателя силой голоса, ду-
шевностью, музыкальностью, он уважает свое-
го слушателя». Надо быть ответственным перед 

своим народом, тогда ты будешь востребован, 
тогда обретешь творческое долголетие. А «звез-
дочки» на один сезон вспыхнут-погаснут, и через 
5-10 лет о них никто не вспомнит.

Почему мы до сих пор помним Клавдию 
шульженко, леонида Утесова, Марка Бернеса, 
Нину Русланову? Да потому, что, как сказала на-
стоящая звезда лариса Долина, у этих Артистов 
с большой буквы был стержень, хребет. журна-
листы меня спрашивают, мол, отчего я не играю 
в ресторанах, на вечеринках. Такова моя прин-
ципиальная позиция. Великий Роберт шуман 
говорил, что если тебя не просят – не исполняй, 
если уж тебя попросят – не воображай.

о работе в кино, и не только
В общем-то, я выступаю в трех ипостасях, 

будучи членом Союзов музыкантов, концерт-
ных деятелей и кинематографистов. И стараюсь 
делать это честно, с душой. В кино я попал со-
вершенно случайно. Как-то на улице остановил 
меня режиссер и актер А. Панкратов-черный 
и пригласил сниматься в фильме «Похожде-
ния графа Невзорова», хотя я не был профес-
сиональным актером. Потом пошли «Сказание о 
храбром Хочбаре», «Тайна рукописного Корана» 
(в 2007 г. удостоен Государственной премии РД, 
кстати, это единственный дагестанский художе-
ственный фильм, получивший эту награду), «Рай 
под тенью сабель», «шамиль», «Платон», ряд 
документальных фильмов. В общей сложности 
снялся в 10 лентах. Очень было трудно, особен-
но ездить верхом, стрелять на скаку, драться, 
прыгать, хотя работали и каскадеры. Но все вы-
держал: если относиться к делу с душой, то у че-
ловека все получится. Многие оппоненты меня 
часто критикуют, звонят в различные редакции: 
«что, кроме Баширова, никого нет, что ли, по-
чему о нем часто пишите, говорите и показы-
ваете?». Я им отвечаю: «Дай бог вам здоровья!». 
У меня нет и никогда не было чувства зависти, 
мести. Я всегда радуюсь успехам близких, порой 
даже незнакомых людей. Стараюсь позвонить, 
поздравить с праздником, днем рождения своих 
друзей. Неужели и за это уже наказывают?

отношение к СмИ
К СМИ отношусь по-разному. Есть СМИ, ко-

торые достаточно объективны. Но есть такие 
издания, теле-, радиопередачи, которые про-
сто искажают факты, увлекаются скандальной 

 о времени и о СеБе 
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тематикой, непрофессионально освещают куль-
турную жизнь республики. В отношении меня 
особой критики не было, а к конструктивной 
критике отношусь с пониманием. Но некоторые 
мои коллеги прямо с болью в сердце восприни-
мают мои успехи, звонят по редакциям и просят 
публикации безосновательных опровержений. 
Кое-кому, к примеру, не понравился факт вруче-
ния мне Государственной премии РД за участие 
в фильме «Тайна рукописного Корана». И через 
газеты мои «доброжелатели» пытались прини-
зить мой успех.

о дагестанском зрителе
В прессе то и дело встречаются высказывания 

насчет того, что дагестанцы подвержены культу 
«золотого тельца», стали равнодушны к искус-
ству, меньше посещают кинотеатры, спектакли 
драмтеатров, концертные залы. что же на самом 
деле происходит с нашим зрителем?

На мой взгляд, сегодня дагестанцы идут по 
линии наименьшего сопротивления: включают 
телевизор, «видик» − пойти на концерт класси-
ческой музыки, видимо, не хватает времени в 
погоне за тем же «золотым тельцом». Привитие 
вкуса к возвышенному, к истинному искусству – 
это совместная работа нас, профессионалов, и 
самих слушателей. Да, это нелегкая работа, но ее 
надо делать. Необходимо поставить заслон без-
духовности, бескультурью. Очень хорошо, что в 
1996 году в Махачкале был открыт Оперный те-
атр. И символично, что многие свои сезоны он 
открывает оперой Г. Гасанова «Хочбар», которая 
была написана еще в 30-е годы прошлого столе-
тия и сегодня получила свое второе рождение. 
Успешно прошли постановки опер «Ирчи Казак», 
«Парту Патима» Н. Дагирова. Театр завершил 
работу над постановкой оперы У. Гаджибеко-
ва «Аршин мал-алан». Мы должны воспитывать 
зрителя и слушателя на хорошей музыке. В теа-
тре работают талантливые артисты – Мухсин Ка-
малов, Тагир Курачев, Магомед Абасов. Конечно, 
не все условия для работы созданы. Творческой 
интеллигенцией неоднократно поднимались во-
просы повышения зарплаты. Очень важно, ког-
да власть интересуется бытовыми условиями 
работников культуры и старается им помочь.

С нашим зрителем происходят удивительные 
метаморфозы. С одной стороны, как я уже сказал, 
есть некоторая апатия, снижение интереса к клас-
сике. А с другой стороны… Но лучше приведу два 

факта, происшедших с разницей в четверть века. 
В начале 80-х годов приезжал в Махачкалу все-
мирно известный скрипач леонид Коган. Вы не 
поверите, в зале были лишь преподаватели и сту-
денты музучилища. И вот другой пример. В 2007 
году в Махачкале выступал с гастролями наш 
земляк, скрипач и вокалист Марио-Али Дюранд-
Сутуев. В репертуаре – исполнение танго, песни 
на разных языках мира. Зал был переполнен. 
Возможно, всему виной реклама, интерес к экзо-
тике. Возможно! Но думаю, если зрителю понра-
вится выступление какого-либо артиста, творче-
ского коллектива, то следующие гастроли также 
пройдут с аншлагом. Так и произошло в случае с 
Марио-Али Дюранд-Сутуевым.

о «медных трубах»…
Искушение успехом испытывают все. Оскар 

Уайльд сказал: «лучший способ избежать искуше-
ния – это поддаться ему». Это, конечно же, шутка. 
А если серьезно, то когда усталый, но с цветами, 
приходишь с концерта, то ты горд и рад. Успех – 
это стимул для дальнейшей работы. Меня неред-
ко награждали различными званиями, оказывали 
доверие, включая в различные комиссии, прези-
диумы, рабочие группы… Благодарен за это. Но 
это не означает, что я лучший. То, что в нас зало-
жено хорошего, все это от наших предков. Нам же 
важно все это сохранить. Мы должны стремиться 
к тому, чтобы стать достойными наших дедов и 
отцов. И сохранить их опыт, мудрость, сохранить 
нашу самобытную культуру. Мы должны думать 
о том, что оставим после себя. Ну а я, как любой 
нормальный гражданин России, стараюсь делать 
добро и жить по совести − независимо от рега-
лий, званий, должностей.

И еще. Мы живем в многонациональной и 
многоконфессиональной стране. Никому не 
удастся вбить клин в отношения между нашими 
народами. Никому не удастся отделить Север-
ный Кавказ от России. Об этом я всякий раз гово-
рю на различного рода мероприятиях, которые 
проходят в разных городах нашей страны.

о дагестанской интеллигенции
Начну с того, что настоящий интеллигент дол-

жен иметь свою точку зрения на те или иные про-
блемы окружающей нас действительности. Это 
качество настоящего интеллигента. К сожале-
нию, нет былой социальной общности нашей ин-
теллигенции. Боятся спорить, высказывать свое 

 о времени и о СеБе 
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мнение. В начале 90-х годов в Махачкале был 
такой дискуссионный клуб, которым руководил 
леопольд Качалаев-Панич. Сейчас таких аудито-
рий, где можно было бы «выпустить пар», нет.

Интеллигентность, 
на мой взгляд, это, в 
первую очередь, уме-
ние сопереживать 
другому, быть велико-
душным, не позволять, 
чтобы тобой овладева-
ло желание отомстить, 
причинить зло другому 
человеку. О твоей ин-
теллигентности долж-
ны судить другие. И 
нельзя путать интелли-
гентность с интеллекту-
альностью. Это разные 
качества, которые со-
четали в себе компози-
торы Готфрид Алиевич 
Гасанов, Наби Садыко-
вич Дагиров, историк 
Расул Магомедович Ма-
гомедов. Среди ныне 
живущих могу назвать 
Мурада Магомедовича 
Кажлаева. Только ду-
ховность спасет нас в 
этом сложном и проти-
воречивом мире. Ведь 
без духовности нет и нравственности.

о людских взаимоотношениях
Мне кажется, надо быть добрее, вниматель-

нее. Не оставаться равнодушным. Сейчас очень 
много людей преуспевающих, но они не хотят 
посмотреть на ближнего, чужие страдания их не 
трогают. Нельзя быть черствыми, думать толь-
ко о себе. Ведь мы же не вечны на этой Земле, 
и надо о себе оставить добрую память. Поэтому 
музыканты часто выступают с благотворитель-
ными концертами в Домах престарелых, в Обще-
стве слепых, в Домах ребенка.

Испокон веков в Дагестане было заведено ува-
жать старших, внимательно относиться к ним. К 
сожалению, сегодня нередко молодежь ведет себя 
недостойно – в ее среде процветают хамство, не-
цензурщина, вандализм, какая-то немыслимая 
агрессия. Отчего рукой подать до противоправ-

ных действий. И мы все в ответе за спокойствие и 
мир в нашей республике. Мне часто приходится 
ездить по стране, СНГ и дальнему зарубежью. И 
когда узнают, что я из Дагестана, люди сразу же на-

чинают осторожничать, 
и нелегко бывает снять 
это напряжение.

Когда прочтешь не-
сколько строк Расула 
Гамзатова или наигра-
ешь на рояле песню 
«журавли» Яна Френке-
ля, что-то расскажешь о 
нашей республике, то у 
наших новых слушате-
лей появляется дове-
рие и к нам, артистам, 
и к региону, «послом» 
которого ты являешься. 
Не устаю повторять, что 
Дагестан всегда был, 
есть и будет в составе 
России. Ведь когда нам 
было тяжело в 1999 
году, именно Россия 
пришла нам на помощь. 
Приезжал В.В. Путин. И 
мы, музыканты, высту-
пили в СМИ с обраще-
нием к дагестанскому 
народу «Россия – наше 
родное Отечество». Вы-

ступали перед беженцами, в госпиталях перед 
ранеными с концертами, сдавали кровь…

мое жизненное кредо
Меня часто спрашивают: «А независимый ли 

ты человек?» что понимать под независимостью? 
Да, я зависим от своей семьи, от своих друзей. 
Входя в различные общественные организации, 
стараюсь выполнять их уставы. В творческом же 
плане я, действительно, независим. Я сам опре-
деляю свой репертуар, планы гастролей. А все 
мы люди достаточно зависимые. Всем нам необ-
ходимы Милосердие, Мир, Стабильность.

Я доволен своей жизнью, вырастил хороших, 
достойных детей. Мечтаю, чтобы они были счаст-
ливы. Мечтаю также, чтобы как можно больше 
людей стали счастливее, чтобы их жизнь стала 
комфортнее, спокойнее. И желаю всем уметь 
различать, где добро и где зло…

 о времени и о СеБе 
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 Культура 

«У входа в наш колледж есть слова великого 
Расула: «С добром пришел – входи, со злом при-
шел – уйди». Каждому, кто входит в наш храм 
знаний со словами: «Мир вашему дому», мы 
отвечаем: «Добро пожаловать!». Так говорят в 
Буйнакском педагогическом колледже имени 
Расула Гамзатова, который стал победителем 
республиканского конкурса в рамках Дней на-
циональных культур в учреждениях среднего и 
начального профессионального образования. В 
его рамках прошли творческие конкурсы по раз-
ным направлениям: вокальному, хореографиче-
скому, хоровому, театральному; мастер-классы, 
семинары, «круглые столы»; показ достижений 
в области декоративно-прикладного искусства, 
художественного дизайна; обмен опытом меж-
ду разными коллективами. Эти мероприятия 
прошли в учреждениях Махачкалы, Каспийска, 
Дербента, Кизляра, Избербаша, Буйнакска, Ха-
савюрта с охватом более 500 учащихся из 23 
учреждений. Но именно Буйнакский педагоги-
ческий колледж оказался лучшим.

В один из дней здесь состоялось открытие 
выставок народного прикладного творчества и 
национальной кухни. Здесь можно было узнать 
о ковроткачестве, художественной обработ-
ке металла и дерева, гончарном производстве. 
Были представлены предметы народного быта, 

национальные костюмы, в которые, 
кстати, были облачены и преподаватели 
колледжа. Вся выставочная коллекция 
собиралась в различных уголках Даге-
стана студентами колледжа. На выставке 
«Национальная кухня» были представ-
лены блюда разных дагестанских на-
родов. Можно было не только увидеть, 
но и съесть понравившейся «экспонат». 
А вот на мероприятии «Мой Дагестан» 
студенты колледжа, говоря об особенно-
стях каждого его народа, рассказывали 
и о своих селах. По окончании недели в 
колледже состоялся большой концерт со 
стихами, песнями, театральными пред-
ставлениями, посвященными Дагестану. 

Проходили и мини-уроки по родным языкам.
Вот что рассказывает ума-

мат Нурисламовна аБДу-
РаХмаНоВа, заместитель 
директора по учебно-воспита-
тельной работе − главный ор-
ганизатор и автор сценария 
всех мероприятий в рамках 
«Дней национальных куль-
тур».

– В положении министерства образования и 
науки о конкурсе условия его проведения были 
не очень-то простыми…

– Это так, но не могу сказать, что нам это уда-
лось сделать с большим трудом. Конечно, было 

к участию никто не понукал
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много работы, но задачу об-
легчал тот факт, что мы но-
сим имя великого Расула, и 
тема национальных культур 
нам очень близка. За неделю 
мы провели конкурс на луч-
шего чтеца произведений на 
языках народов Дагестана, 
конкурс сочинений «Воспе-
ваю тебя, Дагестан», выстав-
ки народного прикладного 
искусства и «Национальная 
кухня», мероприятие «Наш 
колледж – наш Дагестан». Большую помощь нам 
оказал директор городского краеведческого 
музея Микаил Дугричилов. За это ему огромная 
благодарность. Как и препода-
вателям русского языка и лите-
ратуры А. Подгорной и С. Махму-
довой. Активное участие во всех 
мероприятиях принимали кура-
торы и директор колледжа Бар-
тихан Омаров. И мы сделали вы-
вод: Дагестан – это мы все вместе 
и каждый из нас в отдельности. 
Дагестан в каждом из нас, в каж-
дом вдохе и биении сердца.

– Победа вами заслужена, 
что дальше?

– Дело совершенно не в том, 
чтобы назвать победителя, за-
дачи более глубоки. Говорят, де-
рево крепко корнями, а народ – 
своей историей. Наше прошлое 
оставило нам бесценный дар. Это – духовное на-
следие. Казалось бы, Дагестан – один для всех, но 
все-таки у каждого он свой. Для нас колледж – это 
маленький Дагестан, где живут люди разных на-
циональностей, это 
созвездие разных 
культур, где каж-
дая звезда горит 
ярко и неповтори-
мо. Сохранить уни-
кальность и сво-
еобразие каждой 
этнической группы 
в нашем многона-
циональном доме 
– это долг каждого 
из нас.

– у вас есть пожелания к 
организаторам подобных 
мероприятий?

– Да. Идея «Дней нацио-
нальных культур» просто 
замечательна, такие меро-
приятия возвращают нас к 
истокам. Есть пожелание, 
чтобы при подведении ито-
гов всех участников собира-
ли вместе, дали им возмож-
ность пообщаться, передать 
друг другу свои знания и 

опыт. Нам необходимы круглые столы, конфе-
ренции, семинары, художественные смотры, 
чтобы мы не варились в собственном соку, а зна-

ли, что происходит и в других 
образовательных учреждениях 
республики. Хочется, чтобы СМИ 
больше освещали подобные ме-
роприятия, чтобы о них знали 
не только мы, но и школьники, 
студенты всей республики. что-
бы мы имели возможность при-
влечь к этому делу больше лю-
дей. Наверное, самое большое 
достижение этого конкурса то, 
что студенты САМИ, без нака-
зов, а с большим удовольствием 
собирали материал, приходили 
в выходные, оставались подолгу 
в колледже, потому что им было 
интересно то, что они делали. И 
они хотели победить. При этом 

хотелось бы, чтобы такие студенты и кураторы 
поощрялись достойно, на уровне республики, 
тогда у них будет стимул работать и дальше. что-
бы «дни национальных культур» не стали одно-

дневным меро-
приятием, чтобы 
конкурсы по воз-
рождению культу-
ры проводились 
стабильно и были 
интересны моло-
дежи − ее нужно 
заинтересовать. 
Например, достой-
ной наградой за 
хорошо проделан-
ную работу.
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В газете «Московская правда» в совет-
ское время была опубликована статья 
о том, как директор центрального ин-
ститута травматологии и ортопедии 

(цИТО), председатель 
ученого совета Минз-
драва СССР, академик 
М.В. Волков препятству-
ет внедрению в жизнь 
аппаратов уникаль-
ной разработки тогда 
еще профессора, док-
тора медицинских наук 
Г.А. Илизарова. И ко 
мне, в те годы старше-
му научному сотрудни-
ку цИТО, подошел про-
фессор О.В. Оганесян с 
расспросами об авторе 
статьи – Б.ш. Нувахове. 
Я понял, что вопрос ис-
ходит от самого дирек-
тора цИТО, академика, 
и ответил ему, соавтору 
аналогичного аппарата 
Волкова-Оганесяна, что 
я не знаком с автором статьи. И это была правда.

Позже мне посчастливилось познакомиться и 
подружиться с замечательным дагестанцем – Бо-
рисом Нуваховым, ныне советником Президента 
РАМН – профессором истории медицины и пра-
ва, академиком Международной академии наук, 
Российской Академии медико-технических наук 
и Академии наук и искусств, ректором Академии 
управления, медицины и права имени Святосла-
ва Федорова, Заслуженным деятелем науки РД 
и РФ, Заслуженным юристом РФ и Заслуженным 
работником культуры Дагестана. Он автор более 
300 научных публикаций, более двадцати книг 
и монографий. Он дружил с великими Гаври-
илом Илизаровым и Святославом Федоровым, 
работал с президентами АМН СССР и РАМН, Ми-

нистрами здравоохранения СССР, сотрудничал с 
видными учеными РАН и РАМН. Он член Союза 
журналистов СССР и Союза писателей России, 
с 1993 года – главный редактор газеты «Вести 

медицины». Награж-
ден государственными 
орденами, обществен-
ными и международ-
ными наградами, лау-
реат многих премий. 
Являясь советником 
Президента Российской 
академии медицинских 
наук и руководителем 
Пресс-центра, он влю-
блен в родной Дербент 
и Дагестан.

И я не мог не погово-
рить с ним накануне его 
юбилея:

– Прежде всего, по-
здравляю вас, Борис 
шамильевич, с юбиле-
ем: 1 мая – 70 лет. у вас 
завидная биография! 
Вы сами ею довольны?

– Спасибо за поздравление! Мне посчастливи-
лось родиться в Дербенте, и это не каждому дано – 
служить Дагестану, России. Мне посчастливилось 
поработать с великими учеными, медиками, жур-
налистами, подружиться со многими видными 
деятелями государства, именитыми министрами, 
политиками. И у меня хорошая семья, трое детей, 
все врачи, кандидаты наук и семь внуков, а в се-
мье родителей нас было семь братьев. Мне грех 
жаловаться на жизнь и судьбу.

– В течение многих лет дружу с вами и ценю 
ваш талант выслушать людей и помочь им. Не 
устаете?

– Не устаю, хотя, чего греха таить, случаются и 
надоедливые ходоки, которые хотят, не прикла-
дывая собственных усилий, чтобы им все и всегда 

с юбилеем, 
боРис Шамильевич!
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во всем помогали. Но помочь тем, кто в этом дей-
ствительно нуждается, – дело святое.

– Вы помогли Гавриилу Илизарову, когда 
шло сопротивление признанию его революци-
онных методик по лечению пациентов с трав-
мами и ортопедическими деформациями. Ка-
ким он был в жизни?

– Гавриил Абрамович – великая личность и его 
имя на века высечено в истории травматологии 
и ортопедии не только у нас, но и за рубежом. А в 
жизни он был очень простым, доступным, жизне-
любивым человеком. Очень любил Дагестан, дру-
жил с Расулом Гамзатовым и другими дагестанца-
ми. Я бы очень хотел, чтобы в Дербенте, Дагестане, 
был музей им. академика Г.А. Илизарова, Героя Со-
циалистического Труда, видного государственно-
го и общественного деятеля. Помню, как мы с ним 
в Дербенте в год включения Дербента в список 
юНЕСКО, побывали в крепости «Нарын-кала».

– а каким остался в вашей памяти директор 
мНТК «микрохирургия глаза», академик Свя-
тослав Федоров?

– О, это человек планетарного мышления и 
невероятной динамики. Он был борцом по рож-
дению. Уверяю, что если бы Святослава Федо-
рова избрали Президентом СССР, то никому не 
удалось бы разрушить великую державу. Фе-
доровская методика хозрасчета экономически 
универсальна, справедлива и притягательна 
на все времена. Больно, что во власти мало та-
ких ответственных и решительных личностей. В 
2003 году, после его гибели, меня избрали рек-
тором Академии управления, медицины и права 
им. академика Св. Федорова. Я этим горжусь!

– Каким вам представляется развитие меди-
цины в России?

– Никто за нас не станет развивать нашу Рос-
сию. Всем нам – ученым, организаторам здра-
воохранения, экономистам, юристам и врачам, 
нужно, засучив рукава и обострив ум, возвысить 
авторитет отечественной медицины. Для этого 
есть воля у руководства страны, в России много 
одаренных и самоотверженных ученых.

– Как воспринимаете происходящее в род-
ном Дагестане?

– Очень болезненно из-за того, что некоторые 
наши земляки попались на удочку криминала. 
Нужно освобождаться от этого, нужно идти впе-
ред, а не катиться в средневековье. Дагестанцы – 
высокоодаренные и совестливые люди! У респу-
блики большие природные и геополитические 

возможности. Хочу верить, что труд одаренных 
людей будет востребован в Дагестане вне зави-
симости от их религиозности, национальности 
и места жительства. Буду всегда рад быть полез-
ным нашей республике.

– Вы создавали первый государственный 
«медицинский музей» амН СССР. Какова его 
судьба, судьба его уникальных экспонатов?

– Я и сейчас возглавляю этот научный центр. 
Научные раритеты, к сожалению, хранятся в 
РАМН и других медицинских учреждениях. Это 
большое и грустное повествование. жаль, что в 
Москве до сего времени не найдут помещение 
для единого Государственного медицинского 
музея России, а ведь у нашей страны богатей-
шая история медицины. Все знают, что без зна-
ний прошлого нет будущего у отечественной 
медицины. Надо убедить руководство Москвы 
и России в значимости такого музея и требовать 
выполнения распоряжения Правительства РФ 
и правительства Москвы о выделении помеще-
ния для более 100 тысяч уникальных экспона-
тов, картин, личных вещей академиков, профес-
соров, ученых и врачей советско-российского 
здравоохранения и медицинской науки, кото-
рые в постоянно действующих экспозициях 
должны наглядно демонстрироваться!

– Вспоминаю нашу встречу на учредитель-
ном собрании московского центра культуры 
«Дагестан». Ваша повседневная помощь даге-
станцам и центру культуры, вице-президентом 
которого вы являетесь все эти 24 года, поисти-
не велика. Нужен ли был нам этот центр?

– Обязательно! Это не обсуждается, наш центр 
– важный путеводитель для сближения и обще-
ния наших народов в России, Москве. Заслуги 
его до сих пор не оценены по достоинству.

– Вы многое повидали, что посоветуете мо-
лодым дагестанцам, размышляющим о своем 
месте в этом противоречивом мире?

– Не тратить время на вражду, постараться 
быть профессионалами мирового уровня в сво-
ей избранной и любимой профессии! И тогда вы 
будете всегда и всюду самыми полезными, са-
мыми востребованными и счастливыми людь-
ми на свете! Надо, чтобы вас любили и уважали 
в семье и на работе, и тогда сохраните мудрость 
своего народа и свое Отечество!

Беседовал
магомед аБДулХаБИРоВ
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уНЧуКаТлЬ, ДЕТСТВо

Идет третий год войны. Основательно груже-
ная полуторка, натужно завывая на подъемах, 
ползет в горы. Нас, сидящих в кузове среди ве-
щей, нещадно швыряет 
на поворотах и ухабах. 
То справа, то слева над 
нами нависают горы, 
где-то глубоко в ущелье, 
внизу, глухо шумит река, 
а в вышине, далеко-
далеко – в черном бар-
хате неба, сверкают 
крупные яркие звезды. 
То засыпая, то просы-
паясь, я прижимаюсь к 
тете Асе, сестре моего 
отца; она везет меня в 
Унчукатль в родовое 
гнездо Кардашовых, она 
там живет.

Моя мать и мой еще 
грудной младший брат 
умерли в 1940 году, про-
студившись, возвраща-
ясь из Бухары, а я выжил 
и живу в Буйнакске у 
родственников матери, 
в постоянной и не всег-
да успешной борьбе с 
моими братьями-одногодками Энвером, Вале-
рой и Камилем – за возможность хоть немного 
порулить на общем трехколесном велосипеде. 
Бабушка работала в столовой в воинской части, 
что спасало нас от голода. И − сколько себя пом-
ню – сестры матери ненавидели моего отца.

Унчукатль – село большое, живописно раски-
нувшееся на солнечной стороне пологой горы, с 
крутым обрывом к реке внизу, у края села; при-
жавшиеся друг к другу дома с каменными кат-
ками на плоских глиняных крышах, узкие кри-

вые улочки, на которых порой с трудом могут 
разъехаться два всадника. Село напоминает ди-
кий большой улей. Дом наш расположен около 
старой мечети, она давно закрыта, а новая ме-
четь с красивым минаретом, та, что ближе к цен-

тру села, тоже закрыта. 
Маленький каменный 
дворик, в хлеву корова, 
ослик. Наверх – на ве-
ранду и в жилые комна-
ты – ведет узкая камен-
ная лесенка без перил.

Рано утром, когда 
воздух еще свеж и чист, 
я веду корову и ослика 
вдоль старого кладбища, 
на котором уже давно 
не хоронят, к каменному 
мосту. Собравшись там, 
стадо уходит в зеленые 
поля, откуда, уставшее 
и сытое, возвращается 
вечером.

Звуки: с раннего утра, 
чуть свет, перекличка 
петухов, позже – звуки 
уходящего стада, затем 
тишина, зной, цикады, 
вдруг истошный вопль 
осла – ни с того ни с сего 
– и опять тишина. Запа-

хи – вот о чем услужливо подсказывает память 
– парного свежего молока, густой сметаны, сли-
вок, сливочного масла, которое долго сбивалось 
в глиняном кувшине, свежеиспеченного, еще го-
рячего, прямо у печи, хрустящего хлеба-лаваша, 
и меда, разнотравья, конечно, чабреца, кизяка, 
(куда же без него) навоза и мочи…

Я с моим другом-осликом, с коровьим наво-
зом в больших плетеных ивовых корзинах, идем 
на наше поле за горой, удобрять его. Возвра-
щаясь, слышу, как какой-то незнакомый мужик 

«Шелковый путь 
аРсена каРдаШова»
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орет: «яйца, вареные яйца», а женщины на кры-
шах по всему селу что-то оживленно обсужда-
ют, громко переговариваясь. К чему бы это? На 
веранде тепло, солнце, меня сажают на венский 
стул – надо же, какое внимание моей персоне, уж 
очень это подозрительно! Подо мной сверкает, 
сияет золотом медный таз, на какое-то мгнове-
ние меня коварно отвлекают, легкое движение 
руки и таз подо мной окрашивается в алый цвет 
крови, мне сделали об-
резание…

БуХаРа, шКола

В 1946 году отец за-
брал меня из Унчукат-
ля к себе в Бухару, мне 
уже восемь. Языка рус-
ского не знаю, в школу 
надо идти, в первый 
класс, а меня не бе-
рут; с большим трудом 
уговорили директора 
школы № 5 им. Фрунзе. 
Пока был жив отец и 
ремень висел там, где 
ему положено висеть, 
я учился хорошо, но 
18 сентября 1952 года 
отец умер от туберку-
леза, заработанного на 
финской войне; меня 
забрали к себе дедуш-
ка с бабушкой, и я стал 
жить с двумя их млад-
шими сыновьями.

Эти самые дядья, 
мои ровесники, очень 
скоро научили меня 
своим забавам. В Буха-
ре можно по глиняным 
плоским крышам добраться из одного конца го-
рода в другой, запуская змея так, чтобы его не 
могли украсть твои враги. Город разбит на сек-
тора, границы которых нежелательно нарушать, 
но они, конечно, постоянно нарушаются, вызы-
вая локальные войны, и в любую минуту можно 
ждать охоту и за твоим змеем. О, изготовление и 
запуск бумажного змея, да так, чтобы он не до-
стался врагу, это целая наука, и я ее постиг. Но в 
результате из школы сообщили, что меня соби-

раются исключить за неуспеваемость. Бабушка 
так и не научилась говорить по-русски, ее лю-
бимое занятие, считал дед, это тратить деньги, 
которые он зарабатывает. А зарабатывал он их, 
изготавливая к ремням медные пряжки в виде 
орлов. Над перекрестками основных дорог в Бу-
харе – крытые каменные рынки с куполами, на 
одном из них он и сидел в своей крохотной ма-
стерской.

Воровали мы с дя-
дьями и фрукты на 
рынке. Обычно я стоял 
безучастно спиной к 
прилавку, а они издали 
подавали мне знак, и я, 
не глядя, протягивал 
руку и брал нужное. 
Но однажды на рынке 
случилась облава и, 
когда нас вели мимо 
деда, я заорал, да так 
заревел, будто меня 
режут. Помню, как дед 
удивленно уставился 
на меня поверх очков 
− зато я был спасен.

В школе учитель-
ница русского языка 
хотела забрать меня к 
себе, я дружил с ее сы-
ном, но на семейном 
совете было решено 
отправить меня в Ма-
хачкалу, к их старшему 
сыну Абакару. И вот мы 
с бабушкой едем через 
всю Среднюю Азию на 
поезде. Я рассеянно 
наблюдаю пейзажи 
за окном, бабушка на 
верхней полке и сосед, 

у которого стремительно портится от жары кол-
баса; он предлагает ее мне, а бабушка советует: 
бери, но только не прикасайся к моей посуде. На 
очередной станции украли мешок с моими ве-
щами и мы, естественно, побежали ловить вора. 
Вора не поймали, а я еле успел вскочить на под-
ножку последнего вагона уходящего поезда. Вот 
была радость у бабушки, когда меня привели 
к ней: она ведь в одночасье лишилась и меня и 
моих вещей к своему ужасу…
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ПуТЕВЫЕ алЬБомЫ

1963 год, генсек Никита Сергеевич Хрущев 
отправлен на пенсию, в связи с чем повсюду 
началась реорганизация. Теперь мы, студенты 
третьего курса Махачкалинского строительно-
го техникума, обязаны учиться вечером, а днем 
работать, осваивая азы будущей профессии. Я 
– помощник геодезиста в проектном институ-
те «Даггражданпроект». Для «привязки» новых 
объектов летаем к месту строительства на верто-
лете. Уже слетали в Гуниб, в Хунзах, в Ахты, съез-
дили в леваши и в Сергокала, и всюду со мной 
теперь блокнот и карандаш. И когда появляет-
ся возможность, рисую, пытаюсь даже в мороз. 
летом того же года работаю в археологической 
экспедиции на раскопках городища Урцеки (Ва-
рачан). Художником в экспедиции был Магомед 
Хизроев, таким, наверно, был в 19 веке Сезанн. 
Магомед такой же честный и бескомпромисс-
ный, к концу сезона мог уничтожить до 20 своих 
этюдов. Худой, загорелый дочерна, со сверкаю-
щей лысиной, в набедренной повязке и в шле-
панцах, с большим этюдником и громадным зон-
том, он шел на этюды, и я рядом с самодельным 
мольбертом.

Началось это мое увлечение после того, как 
побывал в выставочном зале Союза художников 
(в то время он находился в Махачкале на улице 
имени Буйнакского) на выставке работ студентов 
Хейруллаха Курбанова, Омара Ефимова, Гасана и 

Гусейна Сунгуровых, Гейбата Гейбато-
ва, Алирзы Эмирбекова и Александра 
Данова. Первое, что я увидел, войдя в 
зал, это был великолепный живопис-
ный портрет моего знаменитого дяди 
Эффенди Капиева, работающего за 
письменным столом. Это был, пожа-
луй, лучший из всех, что я видел, пор-
третов моего дяди, и мне захотелось 
познакомиться с автором. Я подошел 
к дежурившему тут же парню: «Как 
бы мне увидеть автора», – я показал 
на портрет. «Он скоро будет», – отве-
тили мне. И действительно, вскоре 
в дверях появился высокого роста 
молодой парень. Мы разговорились. 
Он оказался студентом Академии ху-
дожеств Хейруллахом Курбановым, в 
этом году, кстати, исполняется 50 лет 
нашей с ним дружбе. А с Омаром Ефи-

мовым и братьями Сунгуровыми дружба продол-
жалась, пока они были живы.

С тех пор и по сей день я живу в этом прекрас-
ном мире, мире искусства. В 1980 году я съездил 
в Армению, в Гегард, Гарни, Эчмиадзин, в Ерева-
не на меня сильное впечатление произвели Ма-
тенадаран и Картинная галерея, музей Сарьяна и 
конный монумент Ерванда Кочара… В 1985 году 
посетил Бухару и Самарканд, собирался и в Хиву, 
но не получилось. Архитектура этих древних го-
родов никого не может оставить равнодушным. 
По приглашению Омари Калаева побывал и в 
Абхазии. В свое время собирать материал и ри-
совать обычно я ездил на родину, в родные аулы 
Унчукатль и Кумух. В Дагестане покоряли мону-
ментальные горы, глубокие ущелья, уникальная 
архитектура аулов, суровый климат, красивые 
лица простых сельчан. А в Абхазии – все другое 
– и буйная растительность, хурма и мандарины, 
гранаты и айва, стройные кипарисы, пальмы, 
люди на пляжах, мягкий климат… И из всех по-
ездок всегда привозил фотографии, слайды, ри-
сунки, наброски, пастели и акварели…

о ГоБЕлЕНаХ, И НЕ ТолЬКо…

В1974 году в ленинграде, в Эрмитаже, была 
открыта выставка французских тканых шпалер. 
На втором этаже в огромных залах расположи-
лись знаменитые шпалеры французских ману-
фактур: из Обюссона, Бове, Феллетона, Парижа, 
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великолепные шпалеры шарля лебрена, Фран-
суа Буше, жана-Батиста Удри и потрясающие 
по красоте «мильфлеры» из серии «Дама с еди-
норогом», сотканные в конце 15 века на ману-
фактуре в Турени. На первом этаже звучал гимн 
Франции и висели гобелены, сотканные по эски-
зам французских художников Пикассо, Брака, 
Матисса, леже, Дюфи, Мондриана, и я, студент 4 
курса лВХПУ им. В.И. Мухиной, бродил и бродил, 
зачарованный, и не в силах оторваться от них. 
Правили бал сияющие, великолепные шпалеры 
жана люрса. шок, потрясение и восторг! Я при-
ходил к жану люрса каждый день, уже и смо-
трительницы с подозрением на меня косились, 
а я все приходил и приходил. И вот она, могучая 
сила искусства! Вот оно, его мощное влияние на 
еще не окрепшее, хилое сознание молодого сту-
дента – я хочу ткать гобелены!!! Я буду ткать го-
белены!… И я стал-таки ткать гобелены…

аВаРСКИЙ ТЕаТР

После окончания лВХПУ им В.И. Мухиной 
в 1975 году я работал на фабрике, где по моим эскизам печатались платки, и ткал гобелены. 

Каждый раз, бывая в Махачкале, я заходил к ми-
нистру культуры Дагестана Абдулатипу Гаджие-
ву − хотелось оформить в городе какой-нибудь 
значимый объект культуры. Так продолжалось 
до 1982 года. И в очередной мой заезд вдруг 
он говорит, что в ленинграде живет молодой 
художник, он тоже, как и ты, ходит ко мне, вот 
вместе с ним и подумайте над оформлением 
Аварского театра. Так образовался тандем из 
двух совершенно разных по характеру, непохо-
жих по стилю, манере творчества и мышлению 
художников. Абузагир Мусаев к тому времени 
закончил аспирантуру в Академии художеств у 
Андрея Андреевича Мыльникова; я только что 
въехал в большую, просторную, светлую ма-
стерскую на улице Марата в центре города, где 
мы и приступили к работе.

Архитектор театрального здания Мовчан ве-
ликолепно знал архитектуру аварского дома. 
Его произведение – Аварский театр – на бере-
гу Каспия, имеет просторное светлое фойе с 14 
большими окнами 3,5 на 5 метров каждое. Вот 
эти самые окна и решили мы с Загиром зана-
весить раздвижными шелковыми тканями, на 
которых будет развернута история Дагестана. 
Раз занавеси раздвижные – значит, мы не на-
рушаем авторского замысла, по крайней мере, 
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это будет сделано деликатно и привнесет уют в 
фойе. Кроме того, было решено оформить и гри-
мерную, превратив ее в гостевую комнату для 
важных персон.

Первый вариант нам «зарубили» в обкоме 
партии из-за шамиля, он в 
то время был не в чести у со-
ветской власти. А жаль, тот 
вариант был цельнее. В Ми-
нистерстве культуры, куда 
мы пришли после разгро-
ма, нам объяснили: ребята, 
или вы делаете то, что мы 
вам скажем, или вы ничего 
не делаете. И темы были на-
званы, и тут же расписаны 
по каждому окну: револю-
ция, борьба за мир, канал 
Октябрьской революции, те-
атр, ремесла и т. д. Это была 
моя первая большая работа 
над оформлением крупно-
го, общественно значимого 
объекта, интерьера театра; 
и я рад тому, что она была 
выполнена совместно с За-
гиром, чутким другом, боль-
шим художником, монумен-
талистом, великолепным 
рисовальщиком, у которого я многому научился.

По ходу работы проект, конечно, претерпевал 
изменения, и не всегда в лучшую сторону, но это 
творчество, в котором не всегда и не сразу вид-
ны ошибки. Два года совместной работы с боль-
шим мастером, восхищение и огорчение, наход-
ки и потери, около 500 кв метров расписанного 
шелка дали результат. И я пошел дальше без ко-
лебаний по «шелковому пути». Великий люрса с 
его гобеленами и призывами к свободе уступил 
не менее великому, божественному Боттичелли. 
Меня увлекли культуры древних цивилизаций: 
Египта, античных Греции и Рима, эпохи Возрож-
дения, готика средних веков, японская гравю-
ра, Арабский Восток и – вот она, метаморфоза и 
сила творчества… Я вышел из этой работы, мож-
но сказать, другим художником…

РуССКИЙ ТЕаТР… ЭСКИЗЫ…

В 1985 году в Махачкале на проспекте ленина 
появилось новое здание, в котором размести-

лись и Русский музыкально-драматический и 
лакский театр имени Эффенди Капиева. Мини-
стерство культуры Дагестана оформление его 
интерьеров предложило Абузагиру Мусаеву и 
мне. Было принято решение соткать для фойе 

театра гобелены. Над вхо-
дом в зрительный зал – раз-
мером 3 на 30 метров и по 
одному в торцах фойе каж-
дый размером – 5 на 4 ме-
тра. Темы их – из истории, 
культуры и искусства Даге-
стана, для чего использо-
вать ковроткацкие станки, 
привлечь к работе над гобе-
ленами пять ковровщиц, и я 
обязался обучить их прие-
мам ткачества европейских 
шпалер (гобеленов).

Мы с Мусаевым присту-
пили к эскизам, работа шла 
полным ходом, но в 1986 
году новым министром 
культуры был назначен Ах-
медов, который, неожидан-
но для нас после показа ему 
выполненного на тот мо-
мент объема работ, не дал 
добро на их продолжение, 

никак не объясняя своего решения. Мы так и не 
дождались от этого высокопоставленного чинов-
ника какого-либо вразумительного ответа, и про-
ект так и остался незавершенным. Было жаль, я 
надеялся, что в Дагестане, где сильны традиции 
декоративного искусства, ковроткачества, будет 
создана школа, что будет способствовать появле-
нию школы ткачества современных гобеленов…

мЕЖДуНаРоДНЫЙ 
аЭРоПоРТ ПулКоВо II

шел 1988 год, к концу перестройки приоткры-
лись границы государства, и руководство между-
народного аэропорта Пулково-II в ленинграде 
решило отремонтировать интерьеры залов ожи-
дания. В двух комнатах отдыха для ВИП-персон, 
разделенных приемной, на стенах сохранились 
большие, разных размеров, дубовые деревян-
ные рамы от пола до потолка, в которых когда-то, 
вероятно, были тканые обои, но ко времени нача-
ла ремонта в них уже ничего не было. Архитектор 

 творчеСтво 
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Валерьян Степанович Волонсевич привлек меня 
к оформлению интерьеров и предложил выпол-
нить серию панно. Было решено в одной из ком-
нат с большими во всю стену рамами от пола до 
потолка три стены отвести под росписи на темы 
пригородов – Пушкин, Павловск, Петродворец. А 
во второй на одной стене – панно с разведенны-
ми мостами, и на остальных – восемь узких пан-
но со спусками к Неве. Получался гармоничный 
ансамбль из пригородов ленинграда в одной 
комнате и невской перспективой в другой. После 
росписей для Аварского театра это была вторая 
крупная монументальная работа в моей практи-
ке. Худсовет «Росмонументискусства» из предло-
женных мной нескольких вариантов эскизов ото-
брал их в светло-золотистой спокойной гамме, 
более гармоничный с отделкой стен из светлой 
золотистой карельской березы и коричневых ду-
бовых рам. Работал я с большим удовольствием 
и сдал работу с оценкой «отлично с одобрением». 
Росписи и по сей день украшают эти интерьеры.

о КНИГЕ: ПРо ЧТо И о ЧЕм оНа

Так о чем она? О Дагестане, о мечтах моих, о 
метаморфозах и движениях судьбы моей – меж-
ду Буйнакском и Бухарой, между ленинградом-
Петербургом и Унчукатлем, электромонтер, стро-
итель, художник… Почему такое разнообразие 
материалов и техник, не лучше ли было сосредо-

точиться на одном, к примеру, на гобелене. О моих 
поездках с карандашом и фотоаппаратом – сна-
чала в 60, 70, 80-е в Унчукатль, Кумух, чох, Гуниб, 
в Армению, Бухару, Самарканд, а в 2000-х – в Хай-
хи, Гуниб, Согратль, Тинди, Ахульго, и в Абхазию 
с Омари Калаевым. О ленинграде-Петербурге, 
городе, в котором искусство стало смыслом моей 
жизни; о городе, который направлял и управлял 
моими побуждениями и убеждениями и моей 
судьбой; о городе, в котором я перешагнул из вто-
рого в третье тысячелетие.

В этом городе мне повезло жить и работать, 
где, кстати, у меня не было отношений с властью 
− ни верноподданнических, ни диссидентских, и 
где я делал, что хотел. Тому в подтверждение мои 
гобелены. Так о чем же она, эта книга? Которая бу-
дет называться так, как и эти заметки. В которую 
войдут и публикуемые здесь мои работы. Она, я 
думаю, о художнике, мастере, задача которого 
воплощать свои мечты, надежды и переживания 
в своих работах. Причем, в каждой – проходя путь 
от замысла и до воплощения – эскиз, картон, ис-
полнение, где каждый из этих этапов, конечно, 
важен, стараться быть правдивым, искренним и 
честным перед самим собой, строя свой неповто-
римый и ни на кого не похожий мир, живя и рабо-
тая в пространстве современного искусства. Да, я 
хочу, чтобы и мои нити вплетались бы в большой, 
яркий, многогранный, многонациональный ко-
вер искусства Дагестана.
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Мирисмаил из своих 150 картин 
показал 100 в выставочном зале 
Союза художников. И хотя эта вы-
ставка такого уровня – первая в 

его жизни, Сеидова смело можно назвать насто-
ящим мастером. В столицу приехало множество 
людей из Дербента и Дербентского района, что-
бы поддержать своего земляка. Много поклон-
ников искусства пришло посмотреть выставку 
из столичных учебных заведений, организаций 
и учреждений. Среди гостей были первый за-
меститель Председателя Народного Собрания 
РД Николай Алчиев, профессор людмила Авша-
лумова, директор Дагестанского государствен-
ного музея изобразительных искусств Салихат 
Гамзатова, директор Мамедкалинской детской 
художественной школы Гамзат Гусейнов и мно-
гие другие известные в республике люди

Мирисмаил смотрел на людей добрыми гла-
зами. Как жаль, что этот высокий, статный, под-
тянутый парень лишен голоса и слуха. Поэтому 
он всеми силами старался, чтобы взоры журна-
листов, посетителей были обращены не к нему, а 
к его картинам. Прав был немецкий поэт Генрих 
Гейне, сказавший: «Единственная красота, кото-
рую я знаю, – это здоровье».

До торжественного открытия выставки я по-
говорил с отцом Мирисмаила – Мирбалой Сеи-
довым. На просьбу рассказать о своем одарен-
ном сыне он ответил:

– Очень жаль, что мой сын с детства лишен 
слуха и речи. Однажды мы отвезли его в махач-
калинскую школу для слабослышащих детей, но 
ему захотелось остаться дома и самостоятельно 
заниматься творчеством. Заметив в нем дар ху-
дожника еще с юных лет, мы постарались дать 
ему возможность для воплощения своей мечты, 

обеспечив и моральной и материальной под-
держкой. Это позволило полнее раскрыться его 
таланту. Особую благодарность хочу выразить 
руководству Мамедкалинской художественной 
школы, которое поддержало нашего сына.

Мирисмаилу сегодня некогда скучать: он ра-
ботает, у него много творческих замыслов. И у 
него своя дружная семья. жена Мария и восьми-
летний сын Миргамид стараются всеми силами 
поддержать мужа и отца. Я поинтересовался, по-
чему такие имена в семье Сеидовых: Мирбала, 
Мирисмаил, Миргамид, – на что мой собеседник 
ответил так: «Мы люди мирные, поэтому наши 
родители, а теперь и мы с женой при рождении в 
семье очередного мальчика, давая ему имя, обя-
зательно добавляем слово «мир» (смеется).

… На открытии выставки «Поэзия души» были 
люди разных возрастов и профессий. Они увлечен-
но разглядывали картины Мирисмаила, посвящен-
ные родному краю, его удивительной природе. В 
просторном выставочном зале демонстрирова-
лись отличающиеся большим художественным 
вкусом картины, портреты, созданные им в разные 
годы. Многие ценители искусства были удивлены 
увиденным, тем, что художнику-самоучке удалось 
создать свой неповторимый стиль в искусстве. Его 
живописные и графические работы отличаются 
внутренней теплотой, душевностью. В них много 
светлых и добрых красок. Произведения худож-
ника будто призывают оглянуться вокруг, полю-
боваться прекрасной природой. Посетители оста-
навливались у картин «Скалистый берег» (бумага, 
карандаш), «Дорожка в лесу» (акварель), «Пейзаж 
с пшеницей», «Красная осень» (акварель). Словом, 
это был настоящий праздник искусства.

Посетители выставки  по достоинству оценили 
многолетний упорный труд молодого художника, 

Пирмагомед КАСИМОВ

талант наШел себя…
мирисмаилу уже тридцать лет, но судьба распорядилась так, 

что он не может ни говорить, ни слышать. К сожалению, по 
этой причине он нигде не учился, не сидел даже за школьной 
партой. несмотря на это, мирисмаил еще с детских лет вместо 
букв на тетрадном листке рисовал. и решил найти себя в ис-
кусстве. и нашел. Свидетельство тому – недавняя персональ-
ная выставка работ художника-самоучки мирисмаила Сеидова в махачкале.



39

 творчеСтво 

наградив его продолжи-
тельными аплодисмента-
ми, благодарственными 
словами в своих высту-
плениях. Вот выдержки из 
некоторых: 

Магомед Курбанов, 
председатель Союза ху-
дожников РД:

– Художник мастерски 
раскрывает богатство сво-
ей живописной палитры в 
изображении знакомых 
ему родных мест. Произ-
ведения Сеидова свиде-
тельствуют о его творче-
ской зрелости.

Николай Алчиев, за-
меститель спикера респу-
бликанского парламента:

– Профессия художника 
– мирная. А у Мирисмаила 
и имя мирное. Посмотри-
те, какой колоссальный 
труд вложен им в создание 
каждой картины. Я удив-
лен всем увиденным. А 
мы, к сожалению, занятые 
своими буднями, порою 
не замечаем, что среди 
нас выросли такие заме-
чательные таланты. Дар 
художника пришел к Мир-
исмаилу от Всевышнего. 
Большое спасибо всем, кто 
организовал эту выставку!

Муслим Телякавов, за-
меститель министра куль-
туры РД:

– Культура – душа 
каждого народа. Мы 
убедились в том, каких 
творческих высот достиг 
Мирисмаил. Он нашел 
способ передачи своего 
мироощущения и говорит 
с миром своими картина-
ми. Он смог выразить это 
почти всеми художествен-
ными приемами.

Амирхан Магомедов, за-
служенный художник РД:

– Творчество Мирисма-
ила заслуживает того, что-
бы о нем узнала не только 
наша республика, но и вся 
Россия, так как даже мно-
гие опытные художники не 
достигли того, чего достиг 
Мирисмаил. Многие ра-
боты Сеидова заслужива-
ют высокой оценки. В них 
высота духа и патриотизм 
автора. Мир фантазий тру-
долюбивого художника 
неисчерпаем. Новых ему 
творческих свершений.

Гамзат Гусейнов, дирек-
тор Мамедкалинской худо-
жественной школы:

– Я поражен даровани-
ем этого парня. человек, 
не имеющий никакого об-
разования в искусстве, 
творит чудеса. Природа 
одарила его большим та-
лантом. Нет никакого со-
мнения, что он и в даль-
нейшем будет радовать 
нас своими работами.

Такая оценка со стороны 
взыскательных специали-
стов, несомненно, помо-
жет молодому художнику в 
дальнейшей работе. Смысл 
своей жизни он видит в 
творчестве. Его пример 
доказывает, что в самой 
трудной ситуации чело-
век может достичь высот 
в выбранной профессии. А 
глава семьи Сеидовых от 
имени всех родственников 
поблагодарил Дербент-
скую райадминистрацию, 
которая поддержала ини-
циативу об организации 
выставки работ Мирисмаи-
ла, и Союз художников РД 
за оказанную помощь.
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Внешне он очень похож на свои пес-
ни – романтичный, жизнерадостный, 
чувственный, трогательный, интел-
лигентный, глубокий, философич-

ный, немного погруженный в себя. Очень любит 
своих родителей, брата с его семьей и всех род-
ственников. Предельно внимателен к каждому 
члену семьи. Родился Марк Тишман в Махачка-
ле в интеллигентной семье. Мать – заслуженный 
врач ДАССР шухман Изольда Михайловна, отец 
– начальник цеха завода «Стекловолокно». Ро-
дители много работали, и воспитанием детей за-
нималась бабушка – первая учительница фран-
цузского языка в Дагестане, которая привезла 
частицу французской культуры в нашу респу-
блику из Румынии и Украины, где она училась в 
школе и университете. Перенесшая все тяготы 
войны, побывав в концлагере, шухман Анна Иса-
евна была одновременно строгой и трогательно 
доброй бабушкой, всячески поощряя раннюю 
любовь Марка к музыке и иностранным языкам. 
Марк учился всегда на «отлично», окончил шко-
лу на золотую медаль. Еще учась в школе, Марк 
по специальному отбору со сдачей экзамена и 

по результатам международного тестирования 
прошел конкурс для стажировки в Америке.

Возможно, это и определило родитель-
ский выбор будущей профессии Марка – стать 
ученым-филологом. Но одного не учли родители 
– это его огромную тягу к музыке, воспитанную 
бабушкой. Свою первую песню Марк сочинил в 
восемь лет и уже не расставался с музыкой ни в 
годы учебы в школе, ни в годы учебы в МГУ. Не 
сразу Марку удалось погрузиться полностью в 
мир музыки. Учась в МГУ, он сначала тайно, за-
тем уже с согласия родителей получает музы-
кальное образование, поступает в ГИТИС.

Участие в телепрограмме «Фабрика звезд» 
дало мощный толчок для осуществления мечты 
– стать певцом, композитором. Уже тогда, следя 
за телеэкраном, нетрудно было заметить, на-
сколько Марк выделялся среди «фабрикантов» 
зрелостью ума, таланта.

После «фабрики» стали поступать предложе-
ния для участия в различных телевизионных 
программах, гастролях, солидных концертах. 
Сегодня Марк много ездит, концертирует по Рос-
сии, зарубежным странам.

Неизгладимое впечатление создают 
авторские песни Марка Тишмана. В его 
песнях пленяет мир взволнованных, ро-
мантичных образов, острое чувство со-
временности, тембр голоса.

Становление артиста продолжается. 
Оно выражается и в песнях, и в нахожде-
нии оригинальных, впечатляющих, порой 
неожиданных решений. В его программе 
все большее место занимают избиратель-
ность репертуара, отточенность мысли, 
техника исполнения. Он хочет петь как 
чувствует – песня может выразить его 
творческую позицию, активное и в то же 
время бережное отношение к музыке. Он 
прекрасно понимает, что передать слуша-
телям суть, неповторимое своеобразие, 

Зинаида МАМОНТОВА

маРк тиШман: 
в жизни и на сцене
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глубину образов песни – задача трудная, тре-
бующая выработки своего индивидуального 
языка. А для этого нужно познать и понять глу-
боко пласт эстрадной музыки, ее философско-
психологические основы. 
Это очень трудный путь, но 
именно такой подход пред-
ставляется современным, 
глубоким и дает надежду 
на то, что Марк Тишман еще 
скажет свое веское слово в 
музыке, в песнях.

Баритон Марка узнава-
ем (чего не скажешь обо 
всех молодых певцах) своей 
нежной лирикой, экстатич-
ным упоением, поэтическим 
размышлением и главное – 
философской глубиной его 
песен, которые исполняются 
с предельной динамично-
стью и даже художественной 
волей. В его песнях нашли 
воплощение впитанная с 
детства широта лирической 
задушевности русских, да-
гестанских песен, блеск, за-
жигательность танцевальной 
стихии, сложные ритмы мира. 
любая известная песня дру-
гих композиторов в исполне-
нии Марка получает новую 
жизнь, сверкает неожидан-
ными гранями, покоряет сме-
лым творческим решением, 
потому что он умеет слушать 
и слышать время, эпоху, мыс-
лить глубоко и оригинально. 
Композиторы могут дове-
рять ему свои произведения, 
потому что он чувствует от-
ветственность исполнителя 
перед слушателями, он не 
«ломает» песни прошлых лет, 
бережно относится к ним как 
к своим.

Марк Тишман образован, 
умен, богат гуманистическим содержанием клас-
сической и эстрадной музыки. Это все выражено 
и во внешнем облике, и в его песнях. Его автор-
ские песни, такие как «Пять цветов любви», «Ян-

вари», «Я стану твоим ангелом», «Ближе к небу», 
«Москва-Нева», «Иерусалим», «Ярким пламенем» 
и другие, романтичны и, как это ни парадоксаль-
но звучит, философичны. Поэтому, на мой взгляд, 

не все его песни стали хита-
ми, но все они нашли своего 
слушателя, потому что в них 
притягивает накал эмоцио-
нального напряжения, кра-
сочность голосовой палитры, 
тонкий психологизм.

В чем же притягательность 
образов, созданных Марком 
в его авторских песнях?

Голос его сочетается с 
врожденной музыкально-
стью. Он одарен страстным, 
пылким темпераментом, 
даром перевоплощения. 
Певец очень искренен и не-
посредственен в передаче 
настроений своих столь раз-
ных героев, глубоко прони-
кает в мир их чувств. Именно 
поэтому все герои его песен 
убедительны, естественны и 
их чувства понятны каждому 
слушателю. К тому же Марк 
хороший актер, что превра-
щает исполнение многих пе-
сен в миниатюрные сценки.

Безусловно, Марк Тишман 
одарен природой. Однако 
любая природная одарен-
ность не дается артисту в 
чистом виде. Ни один певец 
не состоялся без каждод-
невного, порой изнуряю-
щего труда. А трудиться для 
Марка – привычное состоя-
ние. Сегодня Марк работа-
ет над «шлифовкой» свое-
го стиля, над обогащением 
средств выразительности, 
форм воплощения замыс-
лов. Это качество молодого 
композитора-исполнителя 

является залогом будущих успехов.
Есть полная уверенность, что мы еще не раз 

увидим Марка на большой сцене. У него есть бу-
дущее. Мы – все его земляки.
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– Сколько вам было лет, когда впер-
вые оказались на сцене?

– Мне кажется, что уже с детства дружу 
с песней. Я ведь постоянно находилась в 
музыкальной среде. У меня мама певи-
ца. Пение для человека, который любит 
музыку, становится привычкой, а потом 
перерастает в профессию.

– Ваша мама – известная певица Тама-
ра абдуллаева. Вы выступаете дуэтом?

– Какую-то песню, помню, мы исполня-
ли. Но такое происходит не часто. У меня 
свои выступления и гастроли, у мамы 
– свои. Сейчас она уже не так часто дает 
концерты… Но, думаю, мы еще будем вы-
ступать вместе.

– Почему она все реже появляется на 
сцене?

– Артистов ее возраста практически 
перестают приглашать – это очень плохо. 
Они олицетворяли музыкальную культу-
ру Дагестана в недалекие семидесятые 
и восьмидесятые годы, не стоит об этом 
забывать.

– у вас были проблемы в начале ка-
рьеры?

– Пробиться на сцену у нас, в Дагеста-
не, не так уж и сложно. Главное – любить 
профессию и иметь голос. Другое дело в 
Москве: там, действительно, нужно при-
лагать невероятные усилия, чтобы по-
пасть в этот труднодоступный мир. Мама, 
конечно, мне в чем-то помогала, я ей 
очень благодарна.

– а кем вы мечтали стать в детстве?
– Конкретной мечты не было. Певицей 

стать тоже сильного желания не возни-
кало. Просто, когда ты все время нахо-
дишься в таком окружении, то невольно 
тоже начинаешь петь. Образование у 
меня высшее – выучилась на юриста. Но 
по специальности мне не довелось рабо-
тать. Хотя хотелось.

– Жалеете об этом?
– Нет. У меня правило: никогда ни о 

чем не жалеть. Помню, в школьные годы 
читала об этом и у Джека лондона. Так и 
я. Если не работаю в области юриспруден-
ции, то и не надо жалеть. А может, еще и 
доведется поработать в этой сфере…

– На сцене вы преображаетесь, вы 
знаете это?

– Может, и так. Профессия моя сама по 
себе романтична, но иной раз усталость 
одолевает просто колоссальная. В другой 
сфере, если уходишь на работу и прихо-
дишь домой раз и навсегда в определен-
ное время, наверное, для отдыха больше 
времени остается. Но тогда, боюсь, может 
наскучить однообразие. Для меня это 
было бы сродни почти трагедии. После 
рождения первого ребенка так получи-
лось, что я не могла заниматься музыкой. 
Но потом поняла, что так жить дальше не 
смогу и спустя какое-то время вернулась 
на сцену. На эстрадных подмостках буд-
то нахожусь в другом придуманном для 
себя мире. Мне хочется, чтобы все вокруг 

сабина абдуллаева:
«я пРидумала себе 
дРугой миР»

такая личность в мире шоу-бизнеса встречается не часто. 
она будто с другой планеты: лишена излишней суетливо-

сти, нервозности, высокомерия, она спокойна и рассудитель-
на. такова Сабина абдуллаева.
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было как в сказке. И я мыс-
ленно создаю себе эти сказ-
ки. Каждый человек должен 
это уметь, так легче жить.

– Кто вам пишет песни?
– Постоянных авторов сре-

ди композиторов у меня нет. 
что касается стихов, то тут в 
основном я сотрудничаю с За-
линой Бадрутдиновой и Ай-
шат Ибрагимовой. Иногда За-
лина сочиняет и музыку тоже.

– а готовите ли вы соль-
ную программу?

– Обязательно подготов-
лю. Но это будет не скоро. 
Хочется реализовать ее в 
«Президент-комплексе». Там 
удобная сцена и зрительный 
зал вместительный. Настоя-
щих друзей у меня не много, 
но зато они самые верные. 
Вообще, подготовка к соль-
ному выступлению занимает 
очень много времени. Да и 
денег немало уходит на все 
эти приготовления, а зарабо-
тать на сольных концертах 
практически невозможно. Но 
все равно, считаю, такие му-
зыкальные встречи со зрите-
лями должны быть, они дер-
жат певицу в тонусе.

– Кто-то будет помогать?
– Конечно, мама. Иногда 

мы сходимся во мнениях, а 
иногда нет. В общем, это нор-
мальный творческий про-
цесс. В конце концов, я чаще 
поступаю так, как мне хочет-
ся. Но советы мамы для меня 
всегда важны.

– у вас есть личный авто-
мобиль?

– Да.
– Не страшно ли водить машину в на-

шем городе?
– Этот вопрос мне часто задают. Скажу 

откровенно, что бывает иногда и страшно. 
Но, с другой стороны, не могу обойтись без 
машины. Трудно приходится без личного 

автомобиля. Нужно и дочек моих отвезти в 
детский сад. жизнь ведь – довольно слож-
ная штука. Но я оптимист, и всегда смотрю 
в будущее с надеждой на лучшее…

Беседовал 
Джабраил алИЕВ
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люди, окружающие Эльмиру 
Новак, считают ее девушкой с 
непростым характером. Сама 
она говорит, что просто це-

леустремленна и решительна. Она живет 
в Петербурге. Но часто бывает и в Поль-
ше. А родилась Эльмира в Махачкале, 
поэтому говорит, что она в значительной 
степени и дагестанка. Ее мать – Патимат 
Ашурбекова – по национальности авар-
ка, а отец… поляк. Зовут 
его Влодимеж Новак. Он 
бывший офицер Войска 
Польского.

Как рассказывает Эль-
мира, после ее рождения 
мама и папа долго спо-
рили, выбирая ей имя. 
Отец хотел, чтобы оно 
было польское, а мама, 
чтобы обязательно да-
гестанское. Но спор про-
должался недолго. Муж 
все-таки уступил жене и 
согласился назвать доч-
ку Эльмирой. Патимат 
терпеливо объясняла 
мужу: «Пусть имя будет 
наше, дагестанское, ведь 
фамилия у нее все равно польская».

А вот отчество у Эльмиры появилось 
недавно. Так как у европейцев его во-
обще не бывает. «Я как-то не придавала 
этому значения, – рассказывает Эльми-
ра. – Но в Махачкале или в Петербурге 
при заполнении каких-либо документов 
у меня всегда спрашивали отчество. Я не 
знала что и ответить. Сказала родителям, 
что у меня обязательно должно быть от-
чество. Оказалось, это не так легко сде-
лать. Отцу пришлось немало побегать и 
финансово потратиться. В итоге это слу-
чилось в Петербурге, где получила новый 
паспорт. Теперь у меня их два. Один поль-

ский – без отчества, а другой российский 
– с отчеством. Теперь у меня отчество: 
Мечиславовна.

Ее отец Влодимеж Новак познакомился 
с Патимат (или как он ее коротко называет 
Пати) в Москве, когда она училась в МГУ на 
филологическом факультете. В 1979 году 
Влодимеж был командирован в СССР как 
способный офицер для учебы в академии. 
Однажды Патимат возвращалась после за-

нятий к себе в общежитие. 
Вдруг ее кто-то резко тол-
кнул, в ту же секунду вы-
хватил сумку и побежал в 
сторону ближайшей под-
воротни. Но оказавший-
ся неподалеку Влодимеж 
бросился вдогонку (все-
таки боевой офицер). Пре-
ступника не догнал, но 
грабитель, испугавшись, 
сумку выбросил и быстро 
исчез. Патимат сердечно 
поблагодарила мужчину. 
Влодимеж в Москве пред-
ставлялся как Владимир, 
он был в гражданской 
одежде и прекрасно вла-
дел русским языком.

Он проводил ее до общежития, и они 
тепло попрощались. А на следующий день 
вечером Влодимеж снова пришел к ней, 
принес выпавшую из сумки расческу, ко-
торую впопыхах положил к себе в карман 
куртки. В тот вечер он пригласил Патимат 
в кино, рассказал о себе. Она была удив-
лена. Но от встреч с ним не отказалась. А 
мама ее вначале была против.

– Как ты собираешься жить с поляком, 
– спрашивала она. – Ведь у них все по-
другому. И что сказал бы твой отец, если 
был бы жив? Ты это понимаешь?

– Все будет хорошо, – успокаивала Па-
тимат, – главное мы любим друг друга.

Джабраил АлИЕВ

девуШка с хаРактеРом
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Свадьбу играли дважды – в Москве 
и в Польше. Сейчас родители Эльмиры 
живут в Кракове. Влодимеж вышел в от-
ставку, ныне работает в редакции газеты 
журналистом. Патимат защитила канди-
датскую еще когда училась в Москве и 
сейчас преподает русский язык в универ-
ситете в Кракове. В этом же университе-
те училась и Эльмира на историческом 
факультете и занималась углубленным 
изучением польского языка.

– Кажется, что польский язык легкий, 
но это не так, – объясняет Эльмира. – Его 
даже сложнее выучить, чем английский. 
У меня, конечно, особых проблем не 
было. Отец часто общался со мной на 
польском. Мама тоже его хорошо знает. 
Сейчас я владею польским, английским и 
турецким. Занимаюсь переводами книг. 
К примеру, актрисе Барбаре Брыльска 
(фильм «Ирония судьбы или С легким 
паром») помогала написать книгу. Сове-
товалась с отцом. Я спорила с этой актри-
сой. Уверяла ее, что надо убирать слабые 
места из рукописи. А она не соглашалась. 
Однажды даже с упреком бросила: «А ты 
непростая – с характером». Однако все-
таки немного уступила. Переводила я на 
польский язык и Гарри Поттера, вещь 
очень слабо написана. Тоже хотела чуть-
чуть переделать. Но не позволили. Ска-
зали, что этого нельзя допускать, будут, 
мол, нарушены авторские права. Я опять 
пустилась в спор, но безрезультатно. Та-
кой у меня характер, видимо, от отца пе-
редалось. Он такой же упрямый. 

Переводы – это моя основная работа. 
Занимает много времени. Но как только 
удается, обязательно уезжаю в Краков 
повидаться с родителями. Если позволя-
ет время, то пишу в местные газеты ста-
тьи. За границей, между прочим, лучше 
оплачивают литературную работу, – кон-
статирует Эльмира. – Но и Петербург мне 
тоже нравится. Меня иногда спрашивают, 
за кого замуж выйду. За поляка, даге-
станца или русского? Говорю, что выйду 
за того, кого полюблю. Недавно в Крако-
ве местные коммунисты спросили, могу 
ли я перевести «Капитал» Карла Маркса 
с русского на польский. Конечно, могу. 

Я поделилась этим с мамой. Она попро-
сила только отцу ничего не говорить. Он 
недолюбливает коммунистов. Считает, 
что если бы советские войска не удари-
ли в 1939 году Польше в спину, то, может 
быть, польская армия смогла бы долго 
сопротивляться германцам. Его отец, 
мой дедушка, воевал на знаменитом Ве-
стерплатте, где и погиб.

У отца был брат, актер (ныне покой-
ный), звали его Мечислав. Назван так в 
честь своего отца. Он играл в многосе-
рийном фильме «четыре танкиста и со-
бака», в нескольких эпизодах. Отец по-
том упрекал его. Уверял брата, что этот 
фильм – обыкновенная сказка для детей. 
А я не согласна: фильм мне очень нра-
вится. Отец был даже обижен на меня и 
несколько дней не разговаривал. Сейчас 
мечтаю написать книгу о своей жизни.

Во время нашей беседы у Эльмиры без 
конца трезвонит телефон. Прошу уделить 
мне еще несколько минут.

Она соглашается и продолжает:
– Самым ярким впечатлением для 

меня было посещение с мамой Гуниба. 
Это родина родителей мамы. Меня осо-
бенно поразила природа. Такого велико-
лепия, кажется, нет нигде, даже в Поль-
ше. Там, в Гунибе, я говорила только на 
аварском языке, чтобы не забыть его. 
Но все равно чувствую, что потихоньку 
забываю. Была в Гунибе всего один раз. 
Хочется еще раз побывать, но не знаю, 
когда смогу поехать. Сейчас я в Махач-
калу приехала всего на неделю. Здесь 
проживает единственная родственница, 
старшая сестра мамы. Она раньше рабо-
тала на почте, а сейчас пишет картины и 
ведет уроки мастерства по живописи у 
себя дома. В ней неожиданно проснулся 
талант художника. Мечтает устроить вы-
ставку своих картин в Польше.

Эльмира внимательно глядит на ма-
ленькие наручные часики и объясняет, 
что надо уходить. Улыбается:

– Может, еще доведется приехать в 
Махачкалу…

– Я надеюсь…
Она кивает:
– До свидания. Всего хорошего.
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цСКА и «Анжи» – в одной упряжке, но в раз-
ных лигах. Такими словами можно подвести ито-
ги 30-го тура чемпионата и определение состава 
участников еврокубков в сезоне 2013/14. чем-
пион страны цСКА сыграет в групповом турнире 
лиги чемпионов, а бронзовый призер «Анжи» – в 
групповом турнире лиги 
Европы. Вице-чемпиону 
«Зениту» придется на-
чать с 3-го отборочно-
го раунда «Турнира 15» 
лиги чемпионов и, что-
бы составить компанию 
красно-синим, петер-
буржцам нужно пройти 
два этапа.

жаль, что наша 
премьер-лига не вруча-
ет приз «Самый пози-
тивный человек чемпи-
оната России». В борьбе 
за него не было бы ника-
кой интриги – понятно, 
что нет жизнерадостнее 
футболиста, чем Самю-
эль Это’О. Возможно, не 
только в России, но и в 
мире. И это не случай-
но, что на обложке этого 
номера журнала запе-
чатлен момент, когда капитан «Анжи» получает 
приз «лучшему игроку чемпионата России».

Когда камерунец только приехал в Москву, ка-
залось, что все его вечные улыбки и шутки – на-
пускное. И столкнувшись с суровой российской 
реальностью, он быстро потускнеет. Не тут-то 
было. Сэмми по-прежнему главный шутник в ко-
манде. Даже на утреннюю тренировку, которую 
большинство футболистов чуть ли не ненавидят, 
Это’О выходит с улыбкой. И он с одинаковым 
уважением относится ко всем окружающим, не 
ставит себя выше остальных – можете смело 
проверить всех сотрудников «Анжи» на детекто-
ре лжи, которые подтвердят правдивость этих 
слов. Конечно, у Сэмми, как у любой звезды, есть 

некоторые особые требования, но это не отме-
няет его потрясающей адекватности. Орать или 
оскорблять людей просто потому, что «ему это 
можно», – сие для него недопустимо. Недаром 
после завоевания бронзы камерунец признал-
ся: «К успеху «Анжи» причастны все, а вовсе не 

только игроки. Руковод-
ство, тренер, болель-
щики, работники, да и 
журналисты тоже! Вы 
все молодцы!». Как не 
присовокупить: ты тоже 
молодец, Сэмми.

На вопрос, как от-
вечать критикам, ответ 
для футболиста прост: 
игрой. «Да его кроме 
«бабла» вообще ничего 
не интересует!» – кри-
чали на каждом углу 
«эксперты» летом 2011 
года, когда Самюэль пе-
ребрался в Дагестан из 
Милана. Однако за два 
сезона в России каме-
рунец забил 34 мяча и 
принес пользу команде 
в тысячах (это не пре-
увеличение) игровых 
эпизодов. То, что Это’О 

платят баснословные деньги, не его вина, а его 
заслуга. Как и то, что он, даже будучи суперзвез-
дой, не позволяет себе расслабиться. Именно 
так, молча, с улыбкой и блестящей игрой нужно 
отвечать критикам.

В финале Кубка России, если кто забыл, 
«Анжи» уже выступал. Было это давным-давно, 
12 лет назад. «Анжи» играл с «локомотивом». 
90 минут команды не могли распечатать ворота 
друг друга. А на 90-й «Анжи» забил. Отличился 
Нарвик Сирхаев, который сегодня работает в 
клубе заместителем генерального директора. 
Но до победы Махачкала не дотерпела. На 4-й 
добавленной минуте Заза Джанашия забил гол, 
который перевел игру в дополнительное время. 

замечательный финал сезона
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За два овертайма голов за-
бито не было, а в серии 
пенальти «Анжи» уступил. 
«локомотив» в те годы не 
знал себе равных по числу 
побед в Кубке России.

С тех пор многое измени-
лось. Например, «локомо-
тив» уже не лидер по числу 
завоеванных кубков. шесть 
раз за 10 лет этот трофей 
брал цСКА – ближайший со-
перник «Анжи». Ну а сами 
махачкалинцы стали куда 
как более звездным клу-
бом. Сегодня их открытые 
тренировки собирают це-
лую армию журналистов. 
За трансляцией нынешнего 
финального матча между 
цСКА и «Анжи» по телеканалу «Россия 2» (с уче-
том интернет-аудитории) наблюдали около 4 
млн российских любителей футбола. Для срав-
нения: в тот же день финал Кубка Германии, в 
котором участвовал сильнейший клуб Европы 
− мюнхенская «Бавария», собрал у телеэкранов 
и мониторов 1,5 млн россиян. Поэтому переска-
зывать, как развивались события на поле, нет 
необходимости. А вот услышать комментарии и 
высказывания футбольных гуру и специалистов, 
полагаю, есть еще резон.

легендарный советский футболист, предсе-
датель Союза ветеранов футбола России алек-
сандр мирзоян: 

− Финал получился очень интересным, обе 
команды, занявшие призовые места в чемпио-
нате страны, проявили себя достойно. При этом 
непосредственно по игре преимуществом вла-
дел клуб из Махачкалы. «Армейцы» выстроили 
два оборонительных редута, а впереди остави-
ли футболистов, которые должны были за счет 
свежести решать исход матча. Вышесказанное 
относится в первую очередь к Мусе и Вагнеру 
лаву, а также к Дзагоеву вперемешку с Хондой. 
Таким образом, три свежих игрока за счет контр-
атак должны были решать исход поединка, что 
в принципе и получилось. «Анжи» же имел тер-
риториальное преимущество. Нельзя не упомя-
нуть и про великолепного Виллиана, который 
показывал фрагменты того футбола, который 
доставляет удовольствие зрителям. Я охаракте-

ризовал бы всю игру так: «Анжи» против Акинфе-
ева». Естественно, на обороне «армейцев» сказа-
лось отсутствие Игнашевича, но в этой ситуации 
великолепно проявил себя вратарь. Пенальти 
же – это лотерея, удача в которой была на сто-
роне цСКА, вот и все. Вообще же, обе команды 
заслужили Кубок, и, если бы была возможность, 
то следовало бы разделить трофей пополам.

Чемпион и обладатель Кубка СССР 1991 года 
в составе «красно-синих» Валерий масалитин: 

− Я думаю, что итог матча нелогичен. «Анжи» 
просто переиграл цСКА, я думаю, они просто 
лучше подошли к этому матчу, были более мо-
тивированными. А цСКА, скажем так, был про-
сто не готов к финалу. «Анжи» не хватало, само 
собой, реализации моментов, плюс великолеп-
ная игра Игоря Акинфеева. Это был матч одного 
актера, поэтому скажем так, что именно Игорь 
выиграл Кубок России для цСКА».

Экс-наставник российской сборной, а ныне 
главный тренер столичного «Торпедо» Борис 
Игнатьев: 

− Сказать, что цСКА выиграл незаслуженно, 
было бы неправильно. Хотя нельзя и утверж-
дать, что его победа абсолютно справедлива. 
«Анжи» создавал хорошие моменты, которые ма-
хачкалинцы вполне могли реализовать. Однако 
очень хорошо сыграл Игорь Акинфеев. В целом 
все сложилось именно так, как многие предпо-
лагали, но «Анжи» ни в коем случае не уходит с 
поля с опущенной головой.
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Известный футбольный эксперт александр 
Бубнов: 

− что особенного показали «армейцы» в мат-
че против «Анжи»? Команда сумела забить бы-
стрый гол, а потом закрылась и терпела до серии 
пенальти. Матч скорее выиграл Акинфеев, чем 
Слуцкий. Плюс ко всему главный арбитр встречи 
в одном из эпизодов неверно трактовал поло-
жение вне игры. Проблема «Анжи» в том, что ко-
манда неспешно начинает матчи, а потом летит 
сломя голову, если приходится отыгрываться. 
Пенальти – всегда лотерея. 
Акинфеев поймал кураж, и в 
итоге Кубок у «армейцев».

Председатель правления 
организации «объединение 
отечественных тренеров» 
михаил Гершкович: 

− В следующем сезоне 
махачкалинский клуб будет 
являться одним из главных 
фаворитов во всех турнирах: 
и в российском чемпионате, и 
в Кубке России, и даже в лиге 
Европы. При этом уверен, что 
уход Гуса Хиддинка и Роберто 
Карлоса негативно на коман-
де не скажется. Самые гром-
кие победы и достижения у 
«Анжи» еще впереди. Клуб 
развивается хорошими темпами и делает пра-
вильные шаги на пути к становлению ведущей не 
только российской, но и европейской команды».

На следующий день после финального матча 
на Кубок России по футболу между «Анжи» и цСКА 
40-летний бразильский директор махачкалинско-
го «Анжи» Роберто Карлос официально стал но-
вым главным тренером турецкого «Сивасспора». 
Контракт со знаменитым в недавнем прошлом 
футболистом подписан по системе 1+1. Болельщи-
ки «Сивасспора» с воодушевлением восприняли 
назначение Карлоса, и автомобиль с бразильцем 
с трудом добрался до клубного офиса.

В последний день своего пребывания в «Анжи» 
теперь уже бывший директор дагестанской коман-
ды дал прощальное интервью клубному сайту:

– маэстро, поделитесь, пожалуйста, ощуще-
ниями, наверняка, как говорят, кусочек вашего 
сердца останется здесь?

– Это неизбежно. Я ухожу отсюда, но у меня 
здесь остается много друзей. Я старался делать 

свою работу максимально хорошо. Но ухожу от-
сюда со спокойной душой, потому что эти 2 года 
были одними из лучших в моей карьере, незабы-
ваемые 2 года работы вместе с Сулейманом Ке-
римовым, вместе с этой командой, с ребятами.

– Почему был выбран турецкий вариант?
– Они были первыми, кто на меня вышел. Пре-

зидент клуба лично со мной беседовал, предло-
жил 2 года контракта. И я не чувствовал, что смогу 
в «Анжи» делать то, что смогу в турецком клубе. 
Да, на сегодня Роберто – это некий образ «Анжи», 

но именно Роберто в поле, 
Роберто в футбольной рабо-
те – это то, чего бы я хотел.

– «Хочу быть тренером» 
и «могу быть тренером» 
– пожалуй, между этими 
понятиями большое рас-
стояние. Чувствуете ли вы 
в себе силы, чтобы сказать: 
да, Роберто Карлос – это 
тренер?

– Я очень уверен в себе в 
этом плане и не сомневаюсь, 
что смогу добиться не мень-
ших успехов, чем добился, 
будучи игроком. При этом я 
счастлив, что Сулейман Ке-
римов дал мне возможность 
быть в «Анжи». Я преодоле-

вал различные препятствия, играл с Кафу, Зида-
ном, Бекхэмом, работал с Капелло, Хиддинком, 
Хайнкесом. человек, который играл на 3-х чемпи-
онатах мира и один из них выиграл, – не должен 
ничего бояться, тем более что я никогда ничего не 
боялся и живу 24 часа в сутки футболом.

– Судя по всему, вы намерены вывести «Си-
васспор» в лигу чемпионов. Вполне возможно, 
что мы там встретимся.

– Если «Анжи» продолжит развиваться так, 
как развивается сейчас, клуб очень скоро по-
падет в лигу чемпионов. Думаю, что республика 
это заслужила, как и город Махачкала заслужил 
проведение матча.

– Когда футболисты покидают команду, они 
накрывают стол, устраивают заключительный 
ужин. Вы это сделаете?

– Я не посчитал возможным организовывать 
такой стол перед финальным матчем Кубка Рос-
сии. Но я уверяю, что вернусь и обязательно сде-
лаю это.
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«Салам алейкум, Дагестан!» – 
так легендарный актер и режис-
сер жан-Клод ван Дамм попри-
ветствовал ревущих в восторге 30 
тысяч зрителей, принявших уча-
стие в церемонии торжественно-
го открытия «Анжи-Арены». Как 
и на футбольных матчах, новая 
дагестанская арена, выстроенная 
прямо на побережье Каспийского 
моря, вновь собрала аншлаг. Ор-
ганизаторы смогли сделать все, 
чтобы на стадионе совершенно 
не ощущалась горечь от только 
что проигранного финала Кубка 
России: буквально за несколько 
часов до церемонии «Анжи» усту-
пил цСКА в серии послематчевых 
пенальти. Акцент был сделан на 
сам факт торжественного откры-
тия арены и, конечно, на чествование бронзово-
го призера российского чемпионата.

Медали вручали первый вице-президент Рос-
сийского футбольного союза Никита Симонян, 
президент Российской футбольной Премьер-
лиги Сергей Прядкин и главный тренер сборной 
России Фабио Капелло.

А капитану «Анжи» Самюэлю Это'О была вруче-
на официальная премия «чемпионат.com» и РФПл 
лучшему игроку СОГАЗ – чемпионата России.

Затем стартовало уникальное 3D шоу и кон-
церт звезд российской и зарубежной эстрады. 

шоу действительно было уникальным. На «Анжи-
Арене» было поставлено сразу два рекорда: 
здесь был установлен самый большой в мире 3D 
экран и сразу 30 тысяч зрителей наблюдали шоу 
через специальные очки. Для организации тако-
го зрелища в Дагестан на 20 еврофурах были до-
ставлены тонны самой современной световой и 
звуковой техники. Режиссером-постановщиком 
шоу выступил Егор Дружинин, который мастер-
ски свел воедино в программе основные тренды 
мирового шоу-искусства и дагестанский колорит.

Овацией зрители встретили ведущих шоу 
Андрея Малахова (он вел концерт в футболке 
«Анжи») и Яну чурикову. Одним из первых свои 
хиты на дагестанском стадионе исполнил Нико-
лай Басков, но болельщики не отпускали его, и 
Николай «пошел в народ» – сошел со сцены и обо-
шел всю арену по периметру. Растроганный певец 
признался в любви к дагестанцам и призвал всех 
россиян жить дружно, в братстве, чтобы никто и 
нигде не чувствовал себя чужеземцем.

По достоинству было оценено и творчество 
Нани Брегвадзе. Популярные группы «Алаби-
на» и «Дискотека Авария» довели градус эмоций 
на стадионе до точки кипения. «Дискотечники» 
удачно зарифмовали в своих хитах слова «Анжи» 
и «Дагестан». Стадион неистовствовал. Упомяну-
того жан-Клода ван Дамма и его известного по 
фильмам бойца-оппонента «Тонг По» (актер Му-
хаммад Кисси) зрители встретили восторженны-
ми криками: единоборства в Дагестане не менее 



50

футБол

популярны, чем футбол. Кисси обратился к Все-
вышнему с короткой молитвенной формулой из 
Корана, и мусульмане на стадионе поддержали 
своего единоверца марокканского происхожде-
ния. А ван Дамм продемонстрировал зрителям 
фрагменты из своего нового фильма «Путь орла» 
и, улыбнувшись, намекнул на сходство с изобра-
жением орла на гербе «Анжи».

Завершали шоу лауреат премии «Оскар» зна-
менитая актриса и певица шер и один из самых 
популярных рэперов мира Фло Райда из СшА. 
Еще пару-тройку лет назад визит в Дагестан 
звезд такого уровня вызвал бы шутки: мол, они 
хоть нашли северокавказскую республику на 
карте, прежде чем прилететь сюда? Сейчас же, 
во времена Гуса Хиддинка и Самюэля Это’О, по-
нятия «Дагестан» и «Махачкала» уже достаточно 
хорошо известны в мире, во всяком случае – в 
мире футбольном.

Для Фло Райда огромная сцена также оказалась 
«тесновата», и он отправился на три-
буны. Возвращаться было совсем 
непросто: дагестанцы эмоциональ-
ны не только в качестве футбольных 
болельщиков. Райда окончательно 
расчувствовался и исполнил еще 
несколько своих хитов.

Скандирование «Анжи!», при-
знания в любви к махачкалинской 
публике, витающее в воздухе эмо-
циональное единение русских, 
дагестанцев, бразильцев, амери-
канцев и африканцев, много яркой 
иллюминации, легкий ветерок с 

Каспийского моря, разбавивший 
кавказскую жару, – таким был 
этот запоминающийся вечер.

Андрей Малахов сказал о роли 
Сулеймана Керимова, который 
блестяще выполняет важную 
миссию – дарить радость своему 
народу. Звезды футбола, а в дан-
ном случае еще и музыки, шоу-
индустрии и кинематографа – их 
в Дагестане теперь видят регу-
лярно. И если на берег Каспия без 
тени сомнения приезжают Хид-
динк и Капелло, Роберто Карлос 
и Самюэль Это’О, шер и ван Дамм 
– какие препятствия мешают вер-
нуть в Дагестан еврокубки?

Венцом вечера (фактически 
шоу завершилось глубоко в ночь с субботы на 
воскресенье) стал яркий и продолжительный 
фейерверк над «Анжи-Ареной». На часах было 
2.35, а муэдзины дагестанских мечетей уже го-
товились исполнить азан – призыв к рассветной 
мусульманской молитве.

В ходе праздника глава республики Рамазан Аб-
дулатипов фактически согласился с логикой Гуса 
Хиддинка, что последовательное поэтапное воз-
вышение лучше разовых сиюминутных рывков. В 
2009 году «Анжи» вернулся в Премьер-лигу. В 2010 
году дагестанская команда удержалась в элите, 
заняв 11-е место. В 2011 году стартовала «новая 
история», и в сезоне 2011–2012 махачкалинцы за-
няли 5-е место, пробившись в еврокубки.

В этом сезоне дагестанцы уже «забронзове-
ли», впервые в истории клуба добыв медали 
чемпионата, и снова пробились в лигу Европы, 
на сей раз напрямую в групповой турнир. чего 
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же от «Анжи» ждать в следующем сезоне? Побед, 
побед и только побед!

шерше ля фам в Махачкале! – так хочется завер-
шить эти заметки о финале сезона. В заключение 
этого замечательного у нас финала как не сказать, 
что новенькая «Анжи-Арена» была избрана для 
проведения финального матча Кубка России среди 
женщин, и по общему мнению 
организация матча отвечала 
самым высоким требованиям. 
В тот жаркий день в Махачкалу 
прибыли участницы воскресно-
го финального матча Кубка Рос-
сии среди женщин – футболистки 
московского «цСП Измайлово» и 
пермской «Звезды 2005».

«Идею проведения этого 
поединка на «Анжи-Арене» вы-
двинул Сулейман Керимов, и 
она нашла полную поддержку в 
Российском футбольном союзе, 
– отметил вице-президент РФС 
Сергей Сидоровский. − Вообще 
все, что Сулейман Абусаидович 
делает для «Анжи», для разви-
тия футбола в Дагестане, а зна-
чит, и для российского футбола 
в целом, – все это заслуживает самых теплых слов 
благодарности. Пользуясь возможностью, с удо-
вольствием поздравляю «Анжи» с первыми меда-
лями в истории клуба».

Главный тренер «ЦСП Измайлово» Светлана 
Петько: 

− Девушки с большим интересом восприня-
ли новость о том, что финальный матч пройдет 
в Дагестане. Футбольные традиции южной ре-
спублики хорошо известны. женский футбол, 
пожалуй, не отличается той строгой тактической 
дисциплиной, которая есть у мужчин. Но все, что 
нравится болельщикам, – жажда борьбы, упор 
на атакующие действия, много эмоций – все это 
в женском футболе присутствует сполна.

Главный тренер «Звезды 2005» Горан алек-
сич поделился своими комментариями: 

− Отличный стадион, великолепный газон. 
Нашим девушкам, которым чаще приходит-
ся иметь дело с синтетикой, натуральное поле 
«Анжи-Арены» очень понравилось.

Игра выдалась по-настоящему кубковой. В 
первом тайме команды обменялись голами: мо-
сквичка Сидоровская поразила верхний угол 

ворот соперника, а спустя 13 минут Суслова вос-
пользовалась ошибкой голкипера – 1:1. Оба мяча 
бурно приветствовали дагестанские любители 
футбола. Второй тайм прошел в бескомпромисс-
ной борьбе, но забитых голов не принес. В до-
полнительное время «Звезда 2005» осталась в 
меньшинстве: получив вторую желтую карточку. 

Однако в итоге именно пермяч-
ки вырвали победу: москвички 
пропустили контрвыпад сопер-
ника, и – 2:1! Отчаянный штурм 
«Измайлово» на последних ми-
нутах матча к успеху не привел.

В торжественной церемо-
нии награждения приняли уча-
стие генеральный директор 
ФК «Анжи» Айваз Казиахме-
дов, вице-президент РФС Сер-
гей Сидоровский и начальник 
Департамента женского фут-
бола РФС Светлана журавлева. 
Победительницы и финалист-
ки получили медали и букеты 
цветов, а затем, под овацию 
трибун, Айваз Казиахмедов 
вручил капитану «Звезды 2005» 
Марии Дьячковой кубок.

Вице-президент РФС Сергей Сидоровский: «Я 
бы хотел поблагодарить всех болельщиков, руко-
водство Республики Дагестан, руководство фут-
больного клуба «Анжи» за максимальные усилия, 
предпринятые для того, чтобы финал прошел на 
самом высоком уровне. Спасибо, друзья!»

Подготовил 
Заур ЗуГумоВ

Фото с сайта «анжи»
и муртазали муРТаЗалИЕВа
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 *   *   *

Над холмами, над ширью степною
От холодных до теплых морей
Солнце светит над мирной страною – 
Необъятной, могучей моей.

Небосвод, как мечта, синий-синий, 
И полет белых птиц в вышине…
Я горжусь, что родился в России,
В этой самой заветной стране!

Сколько раз выпадали ей беды,
И стояла она на краю.
Но в суровых боях наши деды
Отстояли Россию мою.

Ее ярким победным сияньем
Все навеки мы озарены…
Я горжусь тем, что я – россиянин,
что потомок великой страны!

Пусть сегодня не все у нас просто, 
Пусть не те наш размах и полет,
Но зажгутся страны моей звезды,
И былое величье придет.

Заживем непременно красиво,
И счастливей народ станет мой…
И моя дорогая Россия
Будет самой прекрасной страной!

ГаГаРИН

Казалась Вселенная грозной, 
Источником мрачных легенд. 
Но вот покорился нам Космос – 
И Мир изменился в момент. 

Обычный простой русский парень
Над шаром земным воспарил.
Гагарин, Гагарин, Гагарин

Дорогу нам к звездам открыл!
Вписал он строку золотую,
В историю новых времен.
В улыбку его молодую
Весь мир был по праву влюблен. 

И стала страна в одночасье
Всех выше и всех впереди.
И это великое счастье
Смогли мы тогда обрести!

Давайте всегда быть в ударе –
чтоб снова себя проявить,
чтоб так же, как прежде Гагарин,
Однажды весь мир удивить!
 

СТЕРЖЕНЬ 

Когда в начале девяностых
Под ложным знаком новизны
Был выбит стержень, сломан остов – 
То вмиг не стало всей страны.

Нас бросило как плот на стрежень,
Неудержимо понесло.
И удержать нас мог лишь стержень,
Но уже не было его.

В реальность новую мы мчались:
И добродетель, и подлец.
Нищали и обогащались,
О стержне позабыв вконец. 

Все разобщенней мы с годами,
Народ – как душу поменял.
Все потому, что между нами
Нет стержня, что соединял.

Уж время новое настало.
ждем двадцать лет надежды свет.
Страна немыслимо устала.
А стержня не было, и нет.

Валерий ДАНИлОВ 

гоРжусь, что Родился в России
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СоНЕТ

Все было сказочно и просто – 
Пустела ночь, и гасли звезды.
Вы появились, как рассвет.
Звенел Ваш голосок хрустальный,
А я стоял такой провинциальный,
Не в силах слова вымолвить в ответ,
Весь погруженный в чувства пелену,
Где взгляд Ваш нежно-бирюзовый,
Пленительный и невесомый,
Держал меня в отраднейшем плену.
Но миг растаял, полетели версты,
Пронзая дали и цепляя звезды…
И ныне каждый предрассветный час
Напоминает нежно мне о Вас.

Ну, ДоПуСТИм…

Вечер вновь на нас уставился судьей.
Беспощадна ты ко мне, как врач зубной.
жаль, за кучами наломанных мной дров
Разглядеть не пожелала ты любовь.

Ну, допустим, был назойлив я чуток,
За тобою мотылялся, как шнурок.
Я хотел лишь своей редкой простотой
Довершить, дополнить милый образ твой.

Ну, допустим, я не очень вежлив был.
Всех поклонников твоих подряд лупил.
Это все, чтобы могла спокойно ты
Созерцать мои влюбленные черты.

Да, я лез соседу в сад, где частокол.
И орал он, как посаженный на кол.
Но сквозь грязную ночную дребедень
Нес тебе в охапке первую сирень.

Ну, допустим, всем я бросился в глаза –
В конуре замуровал твоего пса.
чтоб когда тебе я душу раскрывал,
Он, подлец, наивно лая, не встревал. 

Ну, допустим, я немного перегнул,
что намордник тетке Дарье натянул.
Но теперь она не сможет вновь и вновь
Обливать нашу несчастную любовь.

Вечер вновь на нас уставился судьей.
Беспощадна ты ко мне, как врач зубной.
жаль, за кучами наломанных мной дров
Разглядеть не пожелала ты любовь.

аХ, КИЗлЯР, КИЗлЯР…

Мой Кизляр – души частица,
За тебя, ради мечты
Я готов и утопиться…
Только в кранах нет воды.

Праздничный тебе пирог я
Испеку в духовке сам,
Только чтобы ненароком
Газ не отключили нам.

Мой Кизляр, в трудах потею,
Быть с тобой всегда хочу.
Подожди – разбогатею
И тебя озолочу!

Но развеются все тучки
И воспрянем мы еще.
Ведь мы верим, как Сердючка,
что все будет хорошо!
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Отгремели бои.
Отшумели победы фанфары.
Продолжается жизнь,
За которую дрались на смерть.
Ветераны войны!
Вы сегодня так немощно-стары.
Но в груди продолжает
За Родину сердце гореть.

Вы дорогой войны
Прошагали совсем молодыми.
Вы прошли через ад,
И покой к вам являлся лишь в снах.
По хотенью судьбы
К матерям вы вернулись живыми.
Сохранив свою Память
В от войны поседевших сердцах.

Память горькая в вас
О товарищах, павших в сраженьях,
О великой войне,
О Победе великой живет.
Не жалея себя,
Вы за родину в бой уходили,
Кровь свою проливая
За товарищей – не за господ!

А теперь «господа»,
Презирая и слово «товарищ»,
И державу былую,
И знамя Советов страны,
На обломках руин,
В перепутице черных пожарищ
На «товарищей» жизнях
Поспешно возводят дворцы.

Им бы пасть на колени 
Пред вами, мои ветераны. 
Им бы вам поклониться 
До многострадальной земли. 
Вам достойную старость, 
Достойную жизнь задолжавши, 
Пусть бы вам возместили 
Все блага шальные свои!

Ветераны войны!
Вас лишь горстка осталась живущих.
Вы прошли через боль,
Продираясь к Победе сквозь смерть.
Вы от черной чумы
Мир сумели избавить цветущий.
Но, боюсь, равнодушье
Победить вам, увы, не суметь.

жанна АБУЕВА

отШумели фанфаРы



55

 литература 

Ученик шестого класса средней школы 
Артем Потапов пришел домой в хорошем 
настроении. Быстро пообедав, он как 
обычно устроился учить уроки. Раскрыв 
учебник истории, он 
вдруг звонко рассме-
ялся и весело сооб-
щил отцу:

– Представляешь, 
папа, нам дали зада-
ние написать сочине-
ние про Котовского. 
Какая смешная фами-
лия, не правда ли?

Александр Ми-
хайлович медленно 
оторвался от чтения 
любимого журнала и 
не без интереса осве-
домился:

– Кстати, а знаешь, 
кем был Котовский?

Сын улыбнулся и 
уверенно заявил:

– Конечно. Это был 
командир Красной армии. Я даже знаю, в 
каком году он родился и погиб…

Отец кивнул.
– А что еще?
– Храбро воевал и за это был награж-

ден орденом…
– Молодец. Еще что знаешь?
Сын растерянно взглянул на отца.
– Вроде все…
– А вот и нет.
Из кухни выглянула жена и раздра-

женно бросила:
– что мучаешь ребенка. Вот и расска-

жи, что там еще…
Мужчина встал с кресла, прошелся по 

залу и строго отчеканил:
– Вот и скажу. Потому что считаю, что 

сын уже обязан знать хоть немного прав-
ды из этой истории…

жена с некоторым удивлением уста-
вилась на мужа:

– Какой еще правды?
– А такой. Сейчас у нас в стране пере-

стройка, и времена 
не те, что раньше. 
Пора уже потихонеч-
ку узнавать о том, как 
оно было…

– А что было? – с 
нетерпением спро-
сил сын.

– А то, что красный 
командир Григорий 
Котовский до револю-
ции был обыкновен-
ным грабителем…

– Как же так? – уди-
вился Артем. Как он 
мог быть грабите-
лем?

жена тоже с недо-
верием посмотрела 
на мужа.

– что ты гово-
ришь? Был командир и вдруг разбойник? 
Так разве бывает?

– Да, – утвердительно произнес Алек-
сандр. Только не командир и разбойник, 
а наоборот: сначала разбойник, а уже по-
том командир. В царское время Котов-
ский со своей бандой обыкновенным об-
разом грабил людей…

Артем, пораженный такой неожидан-
ной правдой о жизни красного команди-
ра, широко раскрыв глаза, глядел на отца, 
не зная, что и сказать. Супруга тоже мол-
ча взирала несколько секунд на мужа, но 
потом, махнув рукой, опять удалилась на 
кухню. Однако через некоторое время 
снова выглянула и сказала:

– Сейчас много чего говорят и пишут 
разного. Трудно во всем разобраться. 
Может, это и не так было…

Джабраил АлИЕВ

кто такой котовский?
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– Нет, так, – стоял на своем супруг. – 
Мне пришлось изучать по работе биогра-
фию этого человека…

– Ну, пусть так, – вздохнула жена. – Те-
перь уж какая разница…

2

Утром сын спросил у отца:
– А что мне ответить, если в школе 

спросят про Котовского?
– Говори как есть. Ты ведь пионер?
– Да…
– Так вот, пионер должен говорить 

только правду…
– Мам, так что ли? – обратился сын к 

маме, запихивая наскоро тетради в порт-
фель.

– Конечно. Сделай, как сказал папа, 
– поддержала Наталья мужа. – Надо ста-
раться быть честным перед самим со-
бой…

Артем кивнул:
– ладно…
Учительница сразу, как только вошла 

в класс, громко спросила:
– Ну что? Написали сочинение?
Она вопросительным взглядом обве-

ла учеников и приказным тоном распо-
рядилась:

– Сдавайте ваши работы…
Все дружно зашумели, задвигали сту-

льями. Только Артем не шелохнулся. Пре-
подавательница удивленно взглянула на 

ученика. Он всегда хорошо 
учился, и ей было непонятно, 
почему он не достает тетрадь.

– Потапов, а ты что?
Артем встал и нехотя отве-

тил:
– А я не писал сочинение…
– Почему?
Мальчик растерянно гля-

нул на учительницу, потом на 
одноклассников и в некото-
ром смущении, слегка запина-
ясь, произнес:

– Папа сказал, что Котов-
ский был разбойником, и 
только после революции стал 
командиром…

– что?!! – испуганным голосом вскрик-
нула Раиса Никаноровна.

Ей вдруг стало плохо. лицо покрылось 
желтыми пятнами. Оно всегда станови-
лось желтым, когда она сильно нервни-
чала. Если бы она не сидела за учитель-
ским столом, то, наверное, обязательно 
рухнула бы на пол. Все в классе застыли 
и с немым ужасом уставились на Артема. 
Раиса Никаноровна почти тридцать лет 
проработала в школе, и никогда не дума-
ла, что когда-нибудь услышит что-то по-
добное.

Она с трудом перевела дыхание и еще 
раз грозно спросила:

– Значит, папа сказал?
Артем кивнул:
– Да. Котовский, оказывается, гра-

бил…
– Хватит! – закричала учительница и 

вне себя от злости так сильно хлопнула 
какой-то книгой по столу, что звук полу-
чился, будто разорвалась бомба.

У нее потемнело в глазах. Тем не менее 
она заставила себя встать из-за стола и 
ледяным голосом, не терпящим возраже-
ний, приказала:

– Потапов! За мной – к директору…

3

Петр Сафронович работал в долж-
ности директора школы около трех лет 
и был (как сам себя считал) человеком 
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передовых, демократических взглядов. 
Поэтому слова Раисы Никаноровны о не-
хорошем высказывании ученика в адрес 
красного командира его не повергли в 
шоковое состояние.

– Давайте просто забудем об этом, – 
неожиданно быстро принял он решение. 
– Ты согласен? – обратился он к мальчику.

Артем уныло кивнул.
Но учительница никак не успокаива-

лась:
– Это, видите ли, ему отец сказал, – 

возмущенно проговорила она, нервно 
постукивая длинным пальцем об угол 
широкого подоконника.

– Как это отец, – удивился директор. – 
Правда, что ли? – спросил он у школьника.

Артем снова молча кивнул.
– Это ведь надо было такого человека 

назвать грабителем, – продолжала воз-
мущаться Раиса Никаноровна.

– А кто твой отец по профессии, – по-
интересовался директор.

– Кандидат исторических наук, – гордо 
объявил Артем.

– Ах да, да, – закивал головой Петр 
Сафронович. – Я припоминаю, он бывал 
у нас… серьезный человек…

– И вот такие кандидаты сбивают сво-
их детей с толку, – с искренним негодова-
нием вновь закричала женщина.

– ладно, – сказал директор, и вдруг, 
молодцевато щелкнув пальцами, вос-
кликнул: – Ну и что будем делать?

Не дождавшись ответа, тут же сам и 
ответил:

– Ты, Потапов, должен дать слово ис-
правиться. Обещай больше не говорить 
подобных вещей…

– Но папа сказал, что это правда…
– А ты все равно не говори, – настойчи-

во повторил директор.
– Нет, но вы только посмотрите, – вновь 

вспыхнула Раиса Никаноровна. – Даже не 
хочет становиться на путь исправления. 
Таким место только в милиции…

Петр Сафронович удивленно воззрил-
ся на пожилую женщину.

– Но уж вы это слишком…
– Ничего подобного. Его немедленно 

надобно доставить в милицию…

– А при чем здесь милиция? – просто-
душно поинтересовался Артем.

– А при том, – маленькие глаза Раисы 
Никаноровны загорелись, как два ярких 
уголька в ночи. – Ты занимаешься клеве-
той. Понял? Так что иди добровольно в 
милицию, или я тебя лично отведу. И пле-
вать мне, что твой папа кандидат наук…

– Значит так, – прервал решительно 
угрозы учительницы директор. – Думаю, 
никакой милиции не нужно. – Ты, Пота-
пов, иди домой, а завтра приходи с па-
пой…

– Папа в командировку уезжает…
– Тогда приходи с мамой. Все, иди до-

мой…

4

Когда за мальчишкой закрылась дверь, 
директор сказал Раисе Никаноровне:

– Не надо было так сильно ругать. Тем 
более, что он не сам пришел к такому 
мнению. Это у отца надо спрашивать, на-
верное. Хотя, впрочем, что сейчас с него 
спросишь…

– Как это – что? – строго посмотрела 
она на директора. – Ведь напраслину 
возводят на Котовского. А он, прошу за-
метить, был полководцем…

– Конечно, это так, – согласился Петр 
Сафронович. – Однако… − он вдруг за-
молчал, а потом негромко произнес: – 
Хотя, может быть, и не совсем так…

– Как это? – удивленно уставилась учи-
тельница на директора.

– А так, что времена меняются. И быть 
может, отец Артема действительно де-
тально изучил биографию Котовского. 
И теперь в чем-то и прав. Ведь не даром 
кандидат исторических наук… Вот тоже, 
к примеру, кричали, что Тухачевский враг 
народа. А выяснилось, что не так…

– Вы это серьезно?
– что?
– Про Котовского?
– Ну да. Даже допускаю мысль, что так 

оно и было…
– Вы действительно так думаете? – ис-

пуганно вскинула свой растерянный взор 
учительница на директора.
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– Представьте себе, – раздраженно 
бросил директор.

И вдруг неожиданно разозлился. Хотя 
пока еще не мог понять, на кого он злится 
больше. На себя, на учительницу или на 
ученика.

– Ой, тогда вообще ничего не пони-
маю, – уже немного мягче проронила Ра-
иса Никаноровна. – Неужели отец Артема 
прав?

– Все может быть, – тихо обронил ди-
ректор.

И оба призадумались. Так в молчании 
прошло еще какое-то время. Потом Петр 
Сафронович сказал:

– Ну, хорошо. Вы идите, а мне еще кое-
какие вопросы для себя надо выяснить.

5

Невеселые мысли роились у Артема 
в голове. что он скажет отцу? И что по-
том будет? А вдруг отец решит пойти в 
школу и, что называется, разобраться 
по-серьезному? Мальчик окончательно 
запутался в своих мыслях. А может, дей-
ствительно, самому пойти в милицию? 
Там, наверное, точно знают, кто такой 
этот Котовский. И я тогда буду знать кто в 
этом вопросе прав, а кто виноват. Тем бо-
лее что отделение милиции находилось 
почти рядом со школой.

Сначала он с некоторой опаской сто-
ял неподалеку и переступал с ноги на 
ногу. Но потом все-таки махнул рукой, и 
смело шагнул в сторону милицейского 
участка.

Как же был удивлен Петр Сафронович, 
когда увидел из окна своего кабинета 
идущего к ним в школу милиционера и 
за ним уныло бредущего Артема Потапо-
ва. Он быстро прошел за свой большой 
директорский стол. Но не стал садиться, 
а решил стоя встретить нежданного го-
стя. Даже слегка наклонил голову, как это 
обычно делают боксеры, когда готовятся 
к решающему поединку. Не знал, что ему 
следует ожидать в эту минуту. В дверь 
громко постучались.

– Войдите, – сказал директор, заметно 
нервничая.

Милиционер был еще совсем молодой 
мужчина.

– лейтенант Никитин, – лихо предста-
вился он. – Вот тут ученик ваш говорит, 
что ему рекомендовали обратиться к нам 
по поводу какого-то Котовского…

– Да-да, – закивал Петр Сафронович, 
не дав договорить милиционеру. – Это 
посоветовала наша уважаемая учитель-
ница Раиса Никаноровна… − Он немного 
помолчал, потом вдруг жестко отрезал: 
– Но это ошибка. И я ей, кстати, об этом 
говорил.

– Вообще-то, школа сама должна с 
этим вопросом разбираться, – строго за-
метил лейтенант.

– Разумеется, – согласился директор.
Он взглянул на смирно стоявшего в 

углу Артема и недовольным голосом про-
изнес:

– Не надо было ходить тебе в милицию. 
Вот видишь, что из всего этого вышло…

– Так ведь Раиса Никаноровна прика-
зала, – напомнил Артем.

– Ну и что, – раздраженно бросил Петр 
Сафронович. – Она была не в себе, и мог-
ла сказать, что угодно…

– Все-таки, кто такой был этот самый 
Котовский? – с неподдельным интересом 
осведомился милиционер.

Директор, наконец, устало опустился 
на стул.

– Извините, пожалуйста. Понимаете, 
в чем дело, отец мальчика является кан-
дидатом исторических наук. И вот он на-
шел какие-то там новые факты в биогра-
фии этого командира. что он якобы еще 
в царские времена был то ли грабителем, 
то ли разбойником…

– И что, это правда? – изумленно спро-
сил лейтенант.

– Может, и так, – вздохнул директор. 
Вы же видите, что сейчас происходит в 
стране. Все меняется. Перестройка. И все 
такое прочее…

– Получается, ученик и его отец пра-
вы? – опять удивляясь, заметил лейте-
нант. – Так, что ли?

– Возможно, и такое, – с трудом выдо-
хнул Петр Сафронович. – Понимаете, поли-
тическая жизнь несколько поменялась.
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На некоторое время насту-
пило молчание.

Безмолвие нарушил Артем:
– Можно я пойду домой?
– Да, конечно, – кивнул ди-

ректор.
Не успела за мальчиком за-

хлопнуться дверь, как вдруг он 
снова вернулся и простодуш-
ным голосом сообщил:

– Папа идет сюда…
– чей папа? – не сразу понял 

Петр Сафронович.
– Мой, – равнодушно уточнил 

ученик.
Милиционер Никитин посмо-

трел на директора и сказал:
– Вот и хорошо. Сейчас и объ-

яснитесь…
У директора неожиданно 

испуганно забегали глаза. Он 
вдруг широко распахнул дверцы старого 
большого шкафа, решительно забираясь 
внутрь, отчаянно попросил:

– Скажите, что меня нет…
Удивлению лейтенанта не было преде-

ла. И тут он и сам вдруг очень занервни-
чал и почему-то быстро спрятался за ши-
рокой темно-коричневой шторой.

Александр Михайлович был немало 
удивлен, увидев сына одного в кабинете 
директора.

– Ты что здесь делаешь?
Артем растеряно оглянулся:
– Я это… директора жду…
– А где он?
Мальчик невольно взглянул в сторону 

шкафа и вымолвил.
– Его что-то нет пока…
– Значит, и не надо, – категорично зая-

вил отец. – Пойдем домой, а то мама уже 
беспокоится.

И они оба, не торопясь, вышли из ка-
бинета.

Как только захлопнулась дверь, из 
шкафа вышел вспотевший директор.

– Уф… – вздохнул он. Ну и неприятная 
же история, однако…

– Конечно, – поддержал его лейтенант 
Никитин. – что же приятного, если вы до 
милиции довели этот вопрос…

– М-да… действительно, – неуверенно 
согласился директор.

– Вы уж разберитесь, а то перед чело-
веком неудобно, – с укоризной заметил 
милиционер.

6

На следующий день Петр Сафронович 
собрал всех преподавателей у себя в ка-
бинете.

– Значит, так, – сказал он. – Начиная с 
этого дня, будем потихонечку начинать 
преподавать уроки истории уже, так ска-
зать, по новой методике…

– По какой? – спросили у него.
– Методика такая, чтобы говорить 

правду, – уверенно ответил директор.
Потом указал пальцем в сторону Раи-

сы Никаноровны и произнес:
– Она знает обо всем, и уже, думаю, 

сделала выводы. И ученик наш Артем По-
тапов тоже знает. Молодец… смышленый 
ученик.

Помолчав, повторил:
– Надо обязательно начинать. А то, 

как бы опять чего не вышло нехороше-
го. В стране все-таки происходит пере-
стройка, гласность, все-таки, и все такое 
прочее…
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